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para capitais brasileiras 
O verão chega aque-
cendo a economia 
brasileira com a pre-
sença de turistas in-
ternacionais no país 
até o fim de janeiro 
próximo. A lógica é 
simples: mais visi-
tantes estrangeiros, 
mais dinheiro inje-
tado na economia e 
mais geração de em-
prego e renda. Nes-
se período, Manaus 
terá um crescimento 
no número de visi-
tantes estrangeiros 
de 23,7%.
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O presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva e 
a primeira-dama, 
Janja da Silva, parti-

ciparam nesta segunda-fei-
ra (25), dia de Natal, de um 
almoço de boas-vindas com 
repatriados que chegaram 
ao Brasil, vindos da Faixa de 
Gaza, na Palestina, no último 
sábado (23), após deixarem a 
zona de conflito entre Israel 
e o grupo palestino Hamas, 
no Oriente Médio. 

Aos presentes, Lula garan-
tiu que o Itamaraty seguirá 
trabalhando para repatriar 
brasileiros e parentes que 
ainda estejam em Gaza. “En-
quanto tiver alguém na Faixa 
de Gaza querendo voltar pro 
Brasil, nós estaremos a dis-
posição para buscar”, disse 
o presidente. 

“Não é humanamente 
possível aceitar o que está 
acontecendo na Faixa de 
Gaza. Não é possível a morte 
de tantas mulheres e tan-
tas crianças. A destruição 
de todo o patrimônio cons-
truído pelo povo palestino”, 
acrescentou Lula, referin-
do-se ao conflito entre Israel 
e Hamas. O presidente tam-
bém defendeu “ser preciso 

crianças repatriadas e tirou 
foto com o grupo. 

Os 30 brasileiros e palesti-
nos que chegaram ao Brasil 
no sábado (23) representam 
o terceiro grupo de repatria-
dos que estavam em Gaza.

A representação diplomá-
tica do Brasil na cidade pa-
lestina de Ramala, na Cisjor-
dânia, calcula que ainda há 

23 pessoas aguardando 
aprovação das autoridades 
para cruzar a fronteira, em 
Rafah, a divisa da Faixa de 
Gaza com o Egito.

Cada lista de repatriados 
precisa ser aprovada por au-
toridades de Israel, do Egito 
e da Palestina. Pelo Brasil, as 
negociações de autorização 
de saída são intermediadas 

pelo Ministério das Relações 
Exteriores (MRE), por meio 
das embaixadas do país em 
Tel Aviv (Israel) e no Cairo 
(Egito) e, ainda, pela repre-
sentação em Ramala.

Ao todo, a Operação Vol-
tando em Paz, do governo 
brasileiro, repatriou 1.555 
passageiros e 53 pets em 
13 voos da FAB.

Ao todo, a Operação Voltando em Paz, do governo brasileiro, repatriou 1.555 passageiros e 53 pets

Lula diz que segue à disposição 

Além do transporte de 
pessoas, o Brasil doou e en-
tregou na região do confli-
to 40 purificadores de água 
portáteis; dois kits de me-
dicamentos com 267 quilos; 
kits voltaicos, totalizando 
seis toneladas; insumos e 
mantimentos para assistên-
cia humanitária, pesando 12 
toneladas.

Presidente esteve 
em almoço de 
boas-vindas com 
repatriados

urgentemente a liberação de 
reféns”, numa referência aos 
israelenses sequestrados e 
ainda retidos pelo Hamas. 

O presidente exaltou o 
trabalho da equipe multi-
disciplinar da Operação Vol-
tando em Paz e afirmou que 
o governo não deixará os 
repatriados sem assistência. 
“Eu quero que vocês tenham 
um almoço muito tranquilo e 
saibam que vamos continuar 
cuidando de vocês da melhor 
forma possível”. 

Participaram do almo-
ço 21 das 30 pessoas que 
chegaram a solo brasileiro 
num avião da Força Aérea 
Brasileira (FAB), após terem 
embarcado no Cairo, capital 
do Egito, no terceiro voo da 
Operação Voltando em Paz 
exclusivo para repatriados 
com origem em Gaza. Os 
demais passageiros já se-
guiram viagem para seus 
destinos finais, em estados 
como Rio de Janeiro e Espí-
rito Santo. 

Lula chegou ao meio-dia 
no Hotel de Trânsito da Base 
Aérea de Brasília, onde os 
repatriados estão hospe-
dados temporariamente. Ao 
chegar, conversou com as 

de brasileiros em Gaza



Ricardo Nicolau reaparece
 O ex-deputado estadual e ex-

-candidato ao Governo do Ama-
zonas, Ricardo Nicolau (Solida-
riedade), reapareceu depois de 
quase nove meses ‘sumido’ das 
redes sociais, após as eleições de 
2022. A publicação é um vídeo de 
felicitações pelas festas de fim de 
ano, com imagens de algumas 
peças publicitárias de campanha 
do político, com a música ‘Um 
Mundo Bem Melhor’, que fala, 
principalmente, sobre ter mais 
amor para fazer um mundo me-
lhor. No vídeo, Ricardo aparece 
diversas vezes cumprimentando 
cidadãos comuns, idosos, crian-
ças, tanto no interior do Amazo-
nas, como na capital. 

De carona no Natal
No clima de Natal, os políticos 

do Amazonas aproveitam a época 
para relembrar os feitos do ano 
que está encerrando. O gover-
nador Wilson Lima (UB) lembrou 
que os estudantes da rede pú-
blica de Manaus que tiveram o 
valor da passagem economizado, 
com o Passe Livre Estudantil. Já 
o prefeito David Almeida (Avante) 
publicou um vídeo ao lado da 
moradora Angélica, que recebeu 
a casa reformada pelo progra-
ma ‘Morar Melhor’. Os senadores 
Eduardo Braga (MDB) e Plínio Va-
lério (PDSB) publicaram mensa-
gens de comemorações do Natal.

Infiéis às legendas
A maioria de figuras conhecidas 

da política amazonense não é fiel 
a legendas partidárias nas últimas 
quatro eleições, segundo dados 
do TSE. Entre eles estão: Hen-
rique Oliveira (Podemos); Ricar-
do Nicolau (Solidariedade); Luiz 
Castro (PDT); Coronel Menezes 
(Sem Partido); Marcelo Ramos 
(PSD); Silas Câmara (Republica-
nos), dentre outros. Os mais fiéis 
são: Omar Aziz (PSD); Eduardo 
Braga (MDB), José Ricardo (PT); 
Serafim Corrêa (PSB) e Arthur 
Neto (PSDB), este último não está 
mais filiado à sigla tucana, mas 
esteve em suas fileiras durante 
35 anos.

Jogos de azar 
Três deputados do Amazonas 

votaram a favor do PL 3626/2023 
que regulamenta os jogos de azar 
como apostas esportivas, jogos 
on-line e cassinos no país. Os 
deputados Adail Filho (Republi-
canos), Amom (Cidadania), Ca-
pitão Alberto Neto (PL) e Saullo 
Vianna (União) votaram a favor da 
regulamentação que obriga casas 
de apostas a pagarem 12% sobre o 
faturamento, e, apostadores, 15% 
sobre o ganho com as apostas. 

Silas Câmara (Republicanos) 
votou contra; Fausto Jr, Átila Lins 
e Sidney Leite não votaram. Ao 
todo, a matéria recebeu 292 votos 
favoráveis, 114 contra e apenas 1 
abstenção.

Rádio na Amazônia Legal
O Ministério das Comunicações 

(MCom) autorizou o serviço de 
Retransmissão de Rádio (RTR), na 
Amazônia Legal, no município de 
Coari, no Amazonas, com a porta-
ria publicada no Diário Oficial da 
União (DOU) de sexta (22).

Para o ministro Juscelino Filho, 
a missão da pasta é levar aces-
so à informação para todos os 
brasileiros, especialmente para 
as áreas mais remotas. “Expan-
dindo o número de emissoras 
que operam pela Amazônia Le-
gal, conseguimos abranger uma 
maior quantidade de municípios 
beneficiados com a retransmis-
são”, afirmou. 

Teto salarial inconstitucional
A Assembleia Legislativa do 

Amazonas quer garantir, por qua-
tro anos, o teto remuneratório de 
R$ 37,5 mil a servidores públi-
cos municipais em todo o estado. 
Em 2021, o STF decidiu que esse 
teto é inconstitucional e que os 
funcionários devem ganhar, no 
máximo, o equivalente ao salário 
do prefeito do município.

No último dia 19, ao serem 

cobrados pelo MPAM sobre o 
cumprimento da decisão do Su-
premo, os deputados disseram 
que aguardam o julgamento de 
um recurso apresentado ao co-
legiado no qual eles pedem a 
manutenção dos salários daque-
les que ganham até R$ 37,5 mil.

Mulher de Chico Buarque no-
meada

O presidente Lula da Silva (PT) 
nomeou, em edição extra do Di-
ário Oficial da União (DOU) de 
sábado (23), a advogada Caro-
line Proner para a Comissão de 
Ética Pública da Presidência da 
República.

Doutora em direito, com es-
tudos em direito internacional, 
direitos fundamentais e direitos 
humanos, Proner tem 49 anos. 
Ela é mulher do cantor e compo-
sitor Chico Buarque. Carol, como 
é conhecida, é próxima de Lula 
e da primeira-dama, Janja. Ela 
faz parte do grupo de advogados 
Prerrogativas, crítico da Opera-
ção Lava-Jato e que ganhou des-
taque neste terceiro mandato do 
petista.

´Grave ameaça´
A Terceira Seção do Superior 

Tribunal de Justiça (STJ) esta-
beleceu que o uso de “arma de 
brinquedo” durante um roubo 
leva à configuração de grave 
ameaça, o que impede, nas con-
denações, a substituição da pena 
de prisão por medidas cautelares 
alternativas.

A decisão foi fixada quando 
o colegiado analisava o caso de 
um homem que entrou em uma 
agência terceirizada dos Correios 
com a imitação da arma, imobili-
zou as pessoas e retirou R$ 250 do 
caixa, mas foi preso em flagrante 
logo depois. 

Troca de farpas
Durante trocas de farpas entre 

o coronel Alfredo Menezes (PL) 
e Capitão Alberto Neto (PL), nos 
últimos dias. Menezes rebateu 
que o único político que pode 
atender aos interesses pessoais 
de Alfredo Nascimento, dirigente 
estadual do PL, e de Valdemar 
Costa Neto, presidente nacional 
da sigla, é o deputado federal 
Alberto Neto.

Ambos os políticos têm trocado 

acusações, por meio das redes 
sociais e pela imprensa local, 
após uma briga interna dentro 
do partido no Amazonas. Segun-
do Menezes, Alfredo Nascimento 
tem sido o pivô dessa discussão, 
uma vez que é suplente de Al-
berto Neto.

Eleitores avaliam prefeitos 
A menos de 10 meses para 

as eleições municipais, a avalia-
ção que os eleitores dizem fazer 
do trabalho dos prefeitos indica 
melhora em relação aos levan-
tamentos anteriores. Um terço 
(34%) do eleitorado diz que o de-
sempenho dos chefes municipais 
é “bom” ou “ótimo”. A maior parte 
do eleitorado (43%), entretanto, 
diz que o trabalho da prefeitura 
de sua cidade é “regular”. Outros 
2 em cada 10 brasileiros avaliam 
que o desempenho do chefe do 
Executivo municipal é “ruim” ou 
“péssimo”. Os dados são de pes-
quisa PoderData, realizada de 16 
a 18 de dezembro de 2023.

E o que acham dos governa-
dores? 

Ao fim do 1º ano de mandato, 

depois das eleições de 2022, a 
avaliação que os eleitores fazem 
dos governadores de seus Esta-
dos oscilou desfavoravelmente 
aos Executivos estaduais. Hoje, 
31% declaram que o trabalho de 
seus respectivos governadores é 
“bom” ou “ótimo”. Em dezem-
bro de 2022, a taxa era de 35%. 
Os eleitores que dizem avaliar o 
desempenho dos governadores 
como “ruim” ou “péssimo” osci-
laram 3 pontos percentuais para 
cima. Eram 20% há 1 ano. Agora, 
são 23%. A maior parte do elei-
torado declara achar as gestões 
“regular”. Há ainda outros 6% que 
não souberam avaliar. 

“Genérico” de Bolsonaro
O irmão do ex-presidente Jair 

Bolsonaro (PL), Renato Bolso-
naro, foi escolhido para prota-
gonizar as inserções partidárias 
do PL no Vale da Ribeira (SP), 
berço da família bolsonarista. O 
irmão de Bolsonaro é chefe de 
gabinete do prefeito de Miraca-
tu, Vinicius Brandão (PL). Ele é 
sondado para disputar em 2026 
uma vaga na Câmara ou no Sena-
do. No vídeo publicado nas redes 
sociais, Renato Bolsonaro diz ser 
o “genérico” do ex-presidente. Ele 
também afirma que entrou no 
PL antes do irmão. Além disso, 
relembra que trabalhou como 
assessor do presidente da Alesp, 
André do Prado (PL). 

Réveillon do Largo
Atrações musicais, shows pi-

rotécnicos, contagem regressiva 
para a virada do ano e uma estru-
tura que promete grandes sur-
presas. O primeiro Réveillon do 
Largo, no Centro Cultural Largo de 
São Sebastião, será no domingo 
(31), entrando para o calendário 
de eventos do Governo do Estado. 
As boas-vindas a 2024, também 
comemora os 127 anos do Teatro 
Amazonas. 

O evento é uma soma de es-
forços da Secretaria de Cultura e 
Economia Criativa, demais pastas 
e órgãos do estado. Mais de 10 
atrações vão se apresentar das 
18h às 4h.

Aumentos devem ser justifi-
cados

A Câmara dos Deputados apro-
vou proposta que obriga as con-
cessionárias de serviços públicos, 
como água, luz e transporte co-
letivo, a divulgarem na internet 
as informações que justifiquem 
o aumento nas tarifas. O relator, 
deputado Tarcísio Motta (Psol-
-RJ), apresentou um substitutivo 
ao projeto de lei 5929 de 2013, 
do deputado Vander Loubet (PT-
-MS). 

Com relação ao texto original, 
Motta retomou a previsão, atual-
mente já prevista em lei, de que 
os reajustes dos últimos 5 anos 
sejam justificados na internet e 
que a divulgação seja feita de for-
ma clara e de fácil compreensão. 

CMM pagou quase R$ 160 mil em viagens para 19 vereadores
A Câmara Municipal de Manaus desembolsou um montante de R$ 150.902,40 em despesas relacionadas a 40 viagens rea-

lizadas por 19 vereadores para outras cidades do país e até para o exterior. Essa quantia engloba um total de 112 diárias entre 
fevereiro e novembro deste ano, conforme consta no Portal da Transparência da Casa Legislativa. O valor é superior ao de 
2022, que foi fechado com R$ 133.920,01 gastos em 28 viagens.

Entre os parlamentares, o que mais se destacou em termos de frequência de deslocamentos foi João Carlos (Republicanos), 
acumulando sete viagens. O vereador utilizou 16 diárias, totalizando uma quantia expressiva de R$ 21.563,20. Dentre os destinos 
do vereador, está Indianápolis nos Estados Unidos. O motivo da viagem, conforme registrado no Portal da Transparência, foi 
para o parlamentar participar da Conferência Nacional de Estados Legisladores (NCSL). 

Depois de ser campeã no ano passado, a vereadora Yomara Lins (PRTB) ficou em segundo lugar em 2023. Diferente de 2022, 
que foram cinco viagens, este ano ela realizou três viagens, que totalizaram 12 diárias. Em março, viajou para Natal, Rio Grande 
do Norte, entre os dias 14 e 17.  Em julho, a parlamentar foi para São Paulo entre os dias 25 e 28. Em setembro, ela visitou 
João Pessoa e ficou na capital paraibana de 26 a 29. Nas três viagens, a vereadora usufruiu de quatro diárias no valor de R$ 
5.390,80, totalizando R$ 16.172,40.

A lista com os cinco vereadores que mais viajaram segue com a Professora Jacqueline, Alonso Oliveira (Avante) e William 
Alemão (Cidadania). Eles registraram três viagens cada, com dez, nove e nove diárias, respectivamente.

À inflação que está mais baixa em 4 anos, segundo a última estimativa 
do mercado financeiro no Boletim Focus. O Índice Nacional de Preços 
ao Consumidor Amplo (IPCA) deverá fechar o ano com uma taxa anual 
de 4,49%, o menor nível desde 2019. A última vez que o Brasil teve uma 
inflação anual parecida foi em 2020, quando encerrou a 4,52%. Aquele 
ano foi a último registro da taxa anual dentro da meta do Conselho Mo-
netário Nacional (CMN). Ficou acima em 2021 (10,06%) e em 2022 (5,79%).

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Aos custos que envolvem o cuidado de pessoas com demência no Brasil, 
que ficam para as famílias dos pacientes. De acordo com o Relatório Nacional 
sobre a Demência no Brasil (Renade), do Hospital Alemão Oswaldo Cruz, pelo 
menos 73% dos custos ficam com a família. O estudo revelou que, além dos 
custos, as pessoas responsáveis pelos cuidados estão sobrecarregadas e que, 
na maior parte das vezes, são mulheres. O relatório mostra que esses custos 
podem chegar a 81,3% por parte do familiar a depender do estágio da demência.
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Eles não são imperceptíveis
Editorial

Eles estão em toda parte: nas praças, esquinas, embai-
xo dos viadutos, portas de igrejas, rodoviárias, enfim. Os 
moradores de rua vêm se acomodando cada vez mais em 
qualquer espaço das cidades. E esta situação não é mais 
exclusiva de grandes metrópoles. 

O número de pessoas em situação de rua no Brasil 
teve um aumento expressivo nos últimos dez anos, de 
acordo com um levantamento realizado pelo Instituto de 
Pesquisa Econômica Aplicada (Ipea), baseado nos dados 
do Cadastro Único do governo federal. Os dados foram 
divulgados no último dia 11. O número saltou de 21.934 em 
2013 para 227.087 até agosto de 2023, o que representa 
um crescimento de 935,31%. Diversos fatores contribuem 
para esse problema, como exclusão econômica, que en-
globa insegurança alimentar, desemprego e falta de mo-
radia adequada; ruptura de laços familiares; e questões 
de saúde, especialmente relacionadas à saúde mental. 
Entre as pessoas em situação de rua, 47,3% apontaram 
problemas familiares ou com companheiros como motivo 
para deixar suas casas. O desemprego foi citado por 40,5% 
delas, enquanto o alcoolismo e o abuso de outras drogas 
foram mencionados por 30,4%. A análise aponta que 60% 
das pessoas em situação de rua não vivem na cidade em 
que nasceram, mas 70% delas vivem no mesmo estado de 
nascimento. Além disso, o movimento geral é das periferias 
em direção aos centros metropolitanos. 

Segundo a pesquisa, do total de pessoas em situação 
de rua no Brasil, 10.586 são estrangeiros, representan-
do 4,7% do total. A maioria desses estrangeiros vem de 
países vizinhos, sendo que 30% são da Venezuela e 32% 
são de Angola. O estudo do Ipea também revela que 69% 
das pessoas em situação de rua são negras, sendo 51% 
pardas e 18% pretas. A idade média deste grupo é de 41 
anos. Os jovens entre 18 e 29 anos representam 15% do 
total da população nessa situação, enquanto aqueles com 
idade entre 50 e 64 anos correspondem a 22%. Crianças 
e adolescentes somam 2,5%, e idosos representam 3,4%. 

É preciso que sejam implementadas políticas públicas 
com ações que inclua essa população de rua à socieda-
de para que tenha uma vida digna, um teto para dormir, 
alimentação apropriada e um emprego para seu sustento.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“É o jeito PT de governar: trazendo de volta tudo que deu errado”

Ministros fecham o ano sem despachar com Lula

Falou demais
Lula só recebeu França quando 

era titular de Portos. Queimou o 
filme ao não cumprir a promessa 
de lançar bilhetes aéreos a R$200.

Bingo!
Com recorde de luxuosas via-

gens ao exterior e 62 dias fora 
do Brasil, o ministro mais rece-
bido só poderia ser Mauro Vieira 
(Relações Exteriores)

Oi, tchau
Entre demitidos e ainda titu-

lares, 19 ministros foram rece-
bidos até duas vezes por Lula. 
Desses, nove só conseguiram um 
despacho.

Gringo tem preferência
Olaf Sholz, chanceler alemão, 

teve cinco despachos privados 
com Lula. É mais do que o con-
seguido por 27 dos ministros do 
petista.

Deputados torram R$18 mi-
lhões com gasolina

Donos de postos de combustí-
veis podem comemorar os gas-
tos de deputados federais com 
gasolina neste ano, superam os 
R$18,1 milhões. Como o prazo 
para apresentar as notas fiscais 
de dezembro ainda não acabou, 
o valor vai subir. O deputado 
federal Lázaro Botelho (PP-TO) 
lidera o ranking da gastança, 
R$89.072,46 gastos com com-
bustível até meados deste mês. 
Em segundo, por diferença de 
menos de R$10, está o deputa-
do Josimar Maranhãozinho (PL-
-MA), torrou R$89.063,39.

Segue a lista
Adriano do Baldy (PP-GO), 

R$87,9 mil; Gerlen Diniz (PP-
-AC), R$85,1 mil; e Fausto Pinato 
(PP-SP), R$84,2 mil; fecham o 
top 5 gastadores.

Média elevada
Com notas fiscais beirando o 

valor máximo de R$90 mil, a 
média de gastos dos parlamen-
tares com gasolina fecha em 
R$31.917,51.

Gastança geral
Apenas 35 deputados não apre-

sentaram notas de gastos com 
gasolina. Destes, sete se licen-
ciaram ou não prestaram contas 
todos os meses.

Explica aí, ministra
A senadora Damares Alves (Re-

publicanos-DF) pediu a convoca-
ção da ministra Sônia Guajajara 
(Povos Indígenas) para explicar 
o cruel estupro coletivo de uma 
criança indígena em uma casa de 
saúde Yanomami.

Economia milionária
O governador de Santa Catarina, 

Jorginho Mello (PL), fez balanço 
do plano de ajuste fiscal do gover-
no estadual. Destacou redução na 
burocracia e economia de quase 
R$800 milhões até novembro.

Ministro magoado
Passada a pompa da promul-

gação da reforma tributária, uma 
mágoa ainda persiste em Brasília. 
O presidente do Congresso, Ro-
drigo Pacheco (PSD-MG), citou os 
envolvidos em agradecimento. Só 
que esqueceu o apagado minis-
tro Alexandre Padilha (Relações 
Institucionais).

Alegria do empreiteiro
Ano novo, casa nova... ao me-

nos para os deputados federais. 
A Câmara publicou edital de 
R$100 milhões para reformar os 
48 apartamentos funcionais, de 
225m², que as excelências moram 
em Brasília.

Turismo
Maceió segue como um dos 

principais destinos turísticos do 
Brasil. São esperados 1 milhão 
e 300 mil visitantes entre de-
zembro e março. O resultado é 
celebrado pelo prefeito JHC (PL): 
“a cidade está pronta!”.

A lista é grande
O PT ameaça Conselho de Ética 

contra os deputados que xinga-
ram o presidente Lula na pro-
mulgação da reforma tributária. 
Maurício Marcon (Pode-RS) re-

Ciro Nogueira (PP-PI) ao citar Lei Rouanet, imposto sindical e gastos sem controle

agiu: “Eles apenas chamaram o 
ladrão de ladrão”.

Grande ideia
O presidente da Argentina, Ja-

vier Milei, não vai empurrar ao 
cidadão a fatura de 60 milhões de 
pesos que o governo gastou com 
polícia na manifestação do dia 14. 
Vai cobrar dos organizadores do 
protesto.

PSD no STF
O Supremo Tribunal Federal re-

jeitou ação do PSD para devolver a 
Ednaldo Rodrigues a presidência 
da CBF. A decisão foi assinada 
pelo ministro André Mendonça.

Pensando bem...
...com tantas escapadas do Bra-

sil, Lula realmente entende de 
saidão.

|| PODER SEM PUDOR

Pior que na ditadura
O advogado Técio Lins e Silva, 

que defendeu presos políticos 
por mais de vinte anos no regi-
me militar, denunciou ao então 
ministro da Justiça, Tarso Genro 
(PT), que o tratamento da Polícia 
Federal ao exercício da advocacia 
era na ocasião “muito pior” que 
na ditadura. Lembrou que ouvia 
presos, sem cerceamentos, até 
no temido Regimento Sampaio, 
do Rio de Janeiro, nos anos de 
chumbo: “Certa vez, no fundo da 
sala, havia um coronel orelhu-
do e, diante daquelas orelhas 
enormes, pedi ao general para 
retirá-lo, no que fui atendido.” 
Para Lins e Silva, aquela PF do 
primeiro governo Lula não reco-
nhecia o direito dos presos e nem 
as prerrogativas dos advogados.

Faltando um dia para começar o recesso presidencial, Lula deve fechar o ano sem receber os ministros 
Sílvio Costa Filho (Portos e Aeroportos) e Márcio França (Micro e Pequenas Empresas) em agendas priva-
das. Silvio (PE) virou ministro na tentativa de cooptar o Republicanos da Câmara, em substituição a França 
(PSB). O rebaixamento do socialista rendeu o apelido de “micro-ministro”, já que foi enfiado numa pasta 
inventada na última hora e que nem mesmo tinha orçamento previsto.

Seu gato NÃO VAI te causar 
esquizofrenia!

Que os gatos sempre foram alvo de notícias absurdas 
e totalmente infundadas, todo mundo sabe. Mas divulgar 
coisas grotescas em pleno século XXI é uma tremenda falta 
de responsabilidade!

E foi exatamente um estudo infundado que alguns jor-
nais divulgaram há quase duas semanas atrás,  quando 
ousaram publicar estudos sem base alguma, acusando os 
gatos de duplicarem as chances das pessoas desenvolve-
rem esquizofrenia.

Já não bastava as acusações de serem os vilões na 
transmissão da toxoplasmose, agora os gatos são alvo de 
mais uma mentira, gerando preocupações e equívocos na 
sociedade. É importante esclarecer que não há evidências 
científicas que sustentem a ideia de que a convivência com 
gatos pode causar esquizofrenia em seres humanos.

A esquizofrenia é uma condição de saúde mental com-
plexa, influenciada por fatores genéticos, neurobiológicos e 
ambientais. Pesquisas científicas extensas se concentraram 
em compreender os elementos que contribuem para o de-
senvolvimento dessa condição, e nenhuma delas identificou 
a presença de gatos como um fator de risco significativo.

O mito em torno dessa suposta ligação pode ter origens 
diversas, incluindo interpretações equivocadas de estudos 
ou relatos isolados não científicos. O principal foco dessa 
falsa informação costuma ser o contato com um parasita 
chamado Toxoplasma gondii, que pode ser encontrado nas 
fezes de gatos infectados.

Embora a toxoplasmose, uma doença causada pelo T. 
gondii, seja real e possa representar riscos para mulheres 
grávidas e pessoas com sistemas imunológicos comprome-
tidos, a ideia de que a presença de gatos leva diretamente 
à esquizofrenia é uma afirmação excessiva e enganosa.

É fundamental entender que a toxoplasmose não é ex-
clusiva de gatos; outros animais e até mesmo alimentos 
contaminados podem ser fontes de infecção. Além disso, 
medidas simples, como higiene adequada, limpeza regular 
da caixa de areia do gato e evitar o consumo de carne crua 
ou malcozida e saladas mal higienizadas, reduzem signifi-
cativamente o risco de transmissão.

A contribuição positiva dos gatos para a saúde mental e 
emocional das pessoas é amplamente reconhecida. A inte-
ração com esses animais de estimação pode proporcionar 
conforto, redução do estresse e até mesmo melhorias no 
humor. Ter um gato como companheiro não apenas não está 
associado à esquizofrenia, bem como pode trazer benefícios 
significativos para o bem-estar psicológico.

É importante combater informações falsas que possam 
resultar em estigmatização de gatos ou em decisões pre-
cipitadas e infundadas por parte dos tutores ou potenciais 
adotantes. A desmistificação desse mito é crucial para 
promover uma compreensão precisa da relação entre gatos 
e saúde mental, permitindo que as pessoas desfrutem da 
companhia felina sem receios infundados.

E para ficar 100% claro, não há evidências científicas vá-
lidas que vinculem a presença de gatos à esquizofrenia. É 
crucial basear nossas percepções em informações precisas 
e compreender que a convivência com esses animais pode 
ser enriquecedora e benéfica para o bem-estar humano, e 
que as medidas apropriadas de higiene e cuidado devem 
observadas dentro e fora de casa.

Ludmila Andrade
é Médica veterinária formada pela ESBAM, Pós-gradu-
ada em Medicina Felina pela QUALITTAS e Associada 
a AAFP, ISFM, ABFel.
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Nove anos após o início 
da Lava Jato, a força-
-tarefa – que chegou a 
ser considerada a maior 
cerca a políticos suspei-
tos de desvios de recur-
sos públicos da história 
– acumula derrotas nos 
tribunais superiores do 
País.

Nesta terça-feira, 19, 
o ministro Dias Toffoli, 
do Supremo Tribunal 
Federal (STF), determi-
nou a nulidade absoluta 
de todos os atos pra-
ticados em processos 
da Operação Lava Jato 
contra o ex-governador 
do Paraná Beto Richa 
(PSDB), atualmente de-
putado federal. Outros 
nomes denunciados 
também foram absol-
vidos ou tiveram con-
denações anuladas no 
decorrer de 2023: o ex-
-ministro José Dirceu, 
os ex-governadores do 
Rio Luiz Fernando Pe-
zão e Sérgio Cabral, o 

ex-presidente da Câ-
mara Eduardo Cunha e 
o ex-deputado federal 
André Vargas.  

O ex-ministro José 
Dirceu, que comandou 
a Casa Civil no primeiro 
mandato do presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva, 
foi absolvido no início 
de dezembro em uma 
ação penal da Operação 
Lava Jato que se ar-
rastava desde 2017. Ele 
foi acusado pela força-
-tarefa de lavar dinheiro 
de propina das emprei-
teiras UTC e Engevix.

A decisão foi tomada 
pelo juiz federal Fábio 
Nunes de Martino, que 
assumiu a 13.ª Vara Fe-
deral de Curitiba. Ele 
concluiu que o Minis-
tério Público Federal 
errou na tipificação dos 
crimes. Para o magis-
trado, o que os procu-
radores apontam como 
lavagem de dinheiro é, 
na verdade, corrupção.

de locomoção. Com essa lei, 
facilitamos o uso desse cartão 
postal da cidade de Manaus 
incluindo as pessoas com de-
ficiência no acesso à praia. 
Agradeço ao prefeito David 
Almeida por reconhecer a im-
portância da iniciativa”, disse 
o vereador.

A Pesquisa Nacional por 
Amostra de Domicílios Contí-
nua (PNAD Contínua), do IBGE, 
em levantamento realizado 
de julho a setembro de 2022, 
aponta que Manaus tem 119 
mil pessoas com deficiência 
entre seus habitantes. Desse 
total, estima-se que 66.671 
pessoas tenham algum tipo 
de deficiência motora.

“O nome do sistema é Praia 
para Todos, mas nós quere-
mos é uma cidade para todos 
com a inclusão das famílias 
na acessibilidade de todos os 
aparelhos urbanos disponí-
veis em Manaus”, acrescen-
tou o vereador Raiff Matos.

Nova Lei facilita acesso de 
PCDs à praia da Ponta Negra

CMM

Seis políticos acusados pela 
Lava Jato foram absolvidos

A Lei nº 3243, de 22 de 
dezembro de 2023, de 
autoria do vereador Raiff 
Matos (DC), foi sancionada 
pelo prefeito de Manaus, 
David Almeida (Avante). 
A Lei beneficia Pessoas 
Com Deficiência (PCDs) no 
acesso à praia da Ponta 
Negra em Manaus, que 
passará a contar com um 
sistema de acessibilidade.

O sistema vai contar 
esteira para passagem de 
cadeira de rodas e vagas 
de estacionamento reser-
vadas, além de rampas de 
acesso à areia e sinalização 
sonora e piso tátil. O pre-
feito David Almeida vetou 
a inclusão de cadeiras anfí-
bias de fácil deslocamento 
pela areia e que flutuam 
na água.

“É uma grande con-
quista para as famílias de 
Manaus que têm parentes 
com alguma dificuldade 

JUSTIÇA

DIVULGAÇÃO

Vereador destacou importância da acessibiliade 

Prefeitura entrega novas 
residências do ‘Morar Melhor’
Para o secretário 
municipal de Habitação, 
Jesus Alves, é uma 
alegria poder entregar 
primeiras casas 
selecionadas

DIVULGAÇÃO

Dando sequência 
às ações do pro-
grama ‘Morar Me-
lhor’, o prefeito de 

Manaus, David Almeida, 
entregou na manhã des-
te domingo, véspera de 
Natal, mais seis novas 
casas contempladas pelo 
programa na zona Les-
te da capital amazonen-
se. A ação, coordenada 
pela Secretaria Municipal 
de Habitação e Assun-
tos Fundiários (Semhaf), 
contempla neste primeiro 
momento as famílias dos 
bairros Colônia Antônio 
Aleixo, Puraquequara e 
São José.

“São seis casas entre-
gues no dia de hoje, den-
tro desse programa inti-
tulado ‘Morar Melhor’, da 
Prefeitura, que muda, que 
transforma essas casas, 
levando dignidade a essas 
famílias, e agora, propor-
cionando um Natal digno 
para elas. Então, é uma 
alegria e uma felicidade 
poder ter esse progra-
ma na nossa cidade, que 
transforma a realidade 
das pessoas”, assegurou 
Almeida.

No bairro Puraquequa-
ra, duas residências fo-
ram contempladas com a 
reforma total das estru-
turas, que incluiu troca 
de piso, portas e janelas, 
reforma do banheiro e ou-
tras melhorias. Uma das 

residências entregues foi 
a da dona de casa Ana An-
gélica, que vive agora uma 
nova realidade. Ela, que 
mora com mais oito pesso-
as, afirma que o sentimen-
to é de gratidão. Além da 
reforma completa, a dona 
de casa também recebeu o 
registro de imóvel, oficia-
lizando o local como sua 

moradia própria.
“Para mim, está muito 

melhor do que antes, por-
que antes chovia e molha-
va tudo. A gente não tinha 
nem condição de dormir 
direito e, agora não, vamos 
conseguir dormir tranqui-
los. É a realização de um 
sonho, agora também te-
nho o documento que é da 

casa, do terreno, e graças 
a Deus, recebemos essa 
ajuda no momento certo”, 
agradeceu a dona de casa.

Para o secretário muni-
cipal de Habitação, Jesus 
Alves, é uma alegria po-
der entregar as primeiras 
casas selecionadas pelo 
programa “Morar Melhor”, 
atendendo famílias que 

realmente precisam de 
uma ajuda para ter uma 
moradia digna.

“Somente quem teve 
uma história de dificulda-
de, de luta, como o nosso 
prefeito, iria se lembrar de 
pessoas humildes como 
essas. Fazer um projeto 
que leva esperança para 
o nosso povo, que leva a 

Residências foram contempladas com reforma total das estruturas, que incluiu troca de piso, portas e janelas, reforma do banheiro e outras melhorias

esperança de ter uma vida 
melhor, é motivo de muita 
alegria para nós também. 
Serão mais de 4 mil uni-
dades, que se Deus qui-
ser, no próximo ano, sob 
a orientação do prefeito, 
nós iremos fazer”, com-
pletou o secretário.

Ainda na zona Leste, o 
chefe do Executivo muni-
cipal entregou a casa da 
aposentada Maria Rosa 
Ribeiro, que mora no bair-
ro São José 3 há mais 
de 30 anos, totalmente 
reformada. Para ela, ter 
sua residência nova para o 
Natal é motivo de alegria.

“É maravilhoso, minha 
casa já está pronta e isso 
faz com que seja um Natal 
muito feliz para a gente. 
Hoje, já faremos a mudan-
ça com os novos móveis 
também para completar 
a felicidade. O sentimen-
to é de gratidão”, disse a 
aposentada.

Já no bairro Colônia An-
tônio Aleixo, três novas 
residências foram entre-
gues às famílias pelo pre-
feito de Manaus. Uma das 
beneficiadas foi a dona de 
casa Maria Rita dos San-
tos, que junto com a famí-
lia vivia em uma situação 
precária. A contemplada 
salientou que ter sua 
casa reestruturada para 
as festas de fim de ano, 
foi o seu maior presente. 

“Eu estou muito feliz, 
alegre de verdade por ter 
recebido minha casa, eu 
nunca ganhei um presen-
te de Natal, mas hoje eu 
ganhei a minha casa do 
meu prefeito. Essa é a 
realização de um sonho de 
mais de 40 anos”, afirmou 
Maria.



Manaus, terça-feira 26 de dezembro de 2023Política6

DIVULGAÇÃO

Presidente Lula planeja 
reforma ampla para 2024
Presidente criou uma 
nova pasta em 2023 
e fez trocas pontuais 
em outras e mudanças 
maiores estão previstas 
para o ano que vem

Após promover algumas 
trocas e realizar ajustes 
em ministérios no pri-
meiro ano de governo, 

o presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT) prepara uma re-
forma ministerial mais ampla 
para o início de 2024. O segundo 
ano de mandato coincide com 
a realização das eleições muni-
cipais, o que pode embaralhar 
o xadrez político e exigir dança 
das cadeiras.

Vencido o primeiro ano de 
governo, o petista já tinha avi-
sado que faria uma avaliação 
do trabalho de cada auxiliar, 
substituindo as peças que jul-
gar necessárias. No último dia 
20, Lula chamou seus ministros 
para uma reunião em que to-
dos os 38 auxiliares tiveram a 
responsabilidade de apresen-
tar um balanço de 2023 e as 
expectativas para o ano novo, 
abordando os objetivos plane-
jados para seus ministérios em 
2024.

A segunda mudança ocorreu 
em julho, com a substituição de 
Daniela Carneiro (RJ) por Cel-
so Sabino (PA) no Ministério do 
Turismo. Neste caso, o objetivo 
foi atrair o apoio da bancada 
do União Brasil na Câmara dos 
Deputados.

Nesta nova fase, a primeira mu-
dança que o presidente precisará 
fazer é na Justiça, após a aprova-
ção de Flávio Dino para a vaga no 
Supremo Tribunal Federal (STF), 
a partir de fevereiro. Além de 
substituir o futuro ministro da 
Corte, o chefe do Planalto ainda 

estuda dividir a pasta em duas: 
uma para a Justiça e outra para 
a Segurança Pública.

Outra possível baixa na atu-
al configuração é o ministro da 
Defesa, José Múcio, que já teria 
alertado Lula sobre sua saída há 
algum tempo, mas estica a per-
manência a pedido do petista, 
diante das dificuldades de en-
contrar um sucessor.

Outros ministros, no entanto, 
podem estar na corda bamba da 
Esplanada. É o caso de Luciana 
Santos (Ciência e Tecnologia). O 
espaço do PCdoB no primeiro 

escalão tem sido questionado 
em função do peso da bancada 
no Congresso Nacional. Auxilia-
res de Lula avaliam que a vaga 
poderia ser cedida para uma 
legenda de mais representati-
vidade no Legislativo.

Além disso, Luciana pode deixar 
o governo para disputar a prefei-
tura de Olinda (PE), assim como 
o ministro chefe da Secretaria-
-Geral da Presidência, Márcio 
Macedo, que também pode sair 
candidato ao governo de Sergipe.

Ao longo deste primeiro ano, o 
governo tentou consolidar uma 

Espaço do PCdoB no primeiro escalão tem sido questionado em função do peso da bancada no Congresso Nacional

Ministro 
cobra 
regulação 

 O ministro dos 
Direitos Humanos e 
Cidadania, Silvio Al-
meida, usou as redes 
sociais, para cobrar 
regulação das redes 
sociais após a morte 
de uma jovem alvo 
de fake news. 

A mensagem de 
Silvio faz menção à 
morte de uma jovem 
de 22 que morreu 
após ser falsamen-
te apontada como 
affair do humorista 
Whindersson Nu-
nes. Ela teve conver-
sas falsas comparti-
lhadas na internet.

Em publicação no 
X, antigo Twitter, o 
ministro criticou a 
propagação de fake 
news e mensagens 
de ódio nas redes 
sociais.  

Almeida também 
afirmou que a re-
gulação das redes 
sociais é importante 
para a manutenção 
da democracia.

“A regulação das 
redes sociais torna-
-se um imperativo 
civilizatório, sem o 
qual não há falar-se 
em democracia ou 
mesmo em dignida-
de. O resto é aposta 
no caos, na morte e 
na monetização do 
sofrimento”, publi-
cou o ministro. 

 Presidente do Senado disse que cabe agora buscar uma alternativa ao aprimoramento das regras

Pacheco defende criação de 
regras para uso do ‘Fundão’ 

DIVULGAÇÃO

O presidente do Sena-
do, Rodrigo Pacheco, de-
fendeu na última semana, 
a criação de regras para 
aplicação dos fundos elei-
torais, como forma de evi-
tar discricionariedades de 
comandos partidários na 
aplicação desses recur-
sos, que totalizarão qua-
se R$ 5 bilhões em 2024. 
Ele também defendeu o 
aprimoramento de regras 
que favoreçam a utilização 
dos recursos orçamentá-
rios para que haja aumento 
da qualidade dos gastos 
públicos.

A avaliação foi feita em 
entrevista à imprensa, após 
o encerramento de ses-
são do Congresso Nacio-
nal durante a qual foram 
aprovados o Orçamento de 
2024 e créditos adicionais 
de mais de R$ 2,5 bilhões 
no Orçamento de 2023

Pacheco defendeu o fi-
nanciamento público elei-
toral, mas reconheceu que 
há um “equívoco” no esta-
belecimento de um valor 
para eleição municipal nos 
parâmetros de uma eleição 
geral para presidente da 
República, governadores, 
senadores e deputados.

“O mais correto, na minha 
opinião, seria o valor da úl-
tima eleição municipal, que 
foi em 2020, fazer as de-
vidas correções e adequa-
ções e definir um valor que 
ficaria bem abaixo desse 
valor definido [de quase R$ 
5 bilhões]. Mas o que vale 

é a vontade da maioria, 
temos que respeitar essa 
vontade da maioria em di-
versas situações. A força 
do Congresso Nacional de 
fato está no seu colegiado, 
e não na vontade individu-
al de seus parlamentares”, 
afirmou.

O presidente do Sena-
do disse que cabe agora 
buscar uma alternativa 
ao aprimoramento das 
regras, e sugeriu a cria-

ção de uma lei que dis-
cipline a aplicação de 
fundos eleitorais para 
evitar a discricionarieda-
de de comandos parti-
dários e para que todos 
efetivamente possam ter 
acesso a esses recursos. 
“Eu considero que esse 
valor [de R$ 5 bilhões] 
precipita muito a discus-
são da volta do financia-
mento privado de pessoas 
jurídicas, que havia sido 

suspenso pelo Supremo 
Tribunal Federal, numa 
ação da Ordem dos Ad-
vogados do Brasil. E preci-
pita inclusive uma reflexão 
sobre as eleições no país, 
o custo delas para o Bra-
sil em todos os sentidos. 
Eu considero que as dis-
cussões sobre o fim da 
reeleição, o mandato de 
cinco anos, a coincidência 
de mandatos para termos 
menos eleições, tudo isso 

acaba sendo fortaleci-
do com uma decisão de 
um fundo eleitoral nessa 
monta. Eu respeito, mas 
naturalmente que isso 
gera consequências de 
reflexões para o Brasil no 
ano de 2024. Eu considero 
que nós iniciaremos 2024 
com esses desafios, espe-
cialmente nessa questão 
do sistema eleitoral e do 
sistema político em nosso 
país.

SENADO REDE SOCIAL

base na Câmara dos Deputa-
dos, mas não conseguiu seme-
ar em solo fértil. A gestão fede-
ral sofreu baques importantes 
com a derrubada de vetos pre-
sidenciais em leis consideradas 
prioritárias para o Executivo, 
como a desoneração da folha 
e o marco temporal para terras 
indígenas.

Há, por outro lado, os ti-
tulares de pastas caros ao 
presidente Lula, que devem 
manter a posição segura no 
governo, apesar de eventuais 
mudanças. Entre eles, estão 
Fernando Haddad (Fazenda), 
Nísia Trindade (Saúde) e Cami-
lo Santana (Educação), nomes 
consolidados no governo Lula.

Desde a posse até o mês de 
dezembro, foi criada uma nova 
pasta: o Ministério do Empre-
endedorismo, da Microempre-
sa e da Empresa de Pequeno 
Porte, para acomodar o aliado 
Márcio França (PSB). Com isso, 
o ministério do governo Lula 3 
dispõe de 38 pastas.

A criação do Ministério do 
Empreendedorismo ocorreu 
como prêmio de consolação 
a França, porque o presiden-
te entregou o Ministério de 
Portos e Aeroportos para o 
Republicanos, nas mãos do 
deputado federal Silvio Costa 
Filho (PE).

Ex-governador de São Paulo 
e possível candidato nas pró-
ximas eleições, França tinha 
influência sobre o Porto de 
Santos, seu reduto político. No 
entanto, Lula precisou entre-
gar a pasta para o Centrão, 
sem poder, contudo, deixar na 
chuva um aliado como França. 
Em 2022, o PSB abriu mão de 
disputar a Prefeitura de São 
Paulo para apoiar Fernando 
Haddad. França, então, dispu-
tou o Senado, mas perdeu a 
única vaga em aberto para o 
astronauta Marcos Pontes, do 
PL bolsonarista.

Outra pasta que teve subs-
tituição neste ano foi a do 
Esporte, com a saída da ex-
-jogadora de vôlei Ana Moser 
e entrada do deputado André 
Fufuca (PP-MA).

Com quatro trocas, Lula re-
tirou duas mulheres de seu 
primeiro escalão, o que pro-
vocou críticas do eleitorado e 
da própria militância petista.

O presidente, que começou 
seu terceiro mandato com um 
recorde de 11 mulheres em mi-
nistérios, cortou esse núme-
ro e hoje tem apenas nove 
auxiliares mulheres, entre 38. 
Até então, o recorde era da 
gestão de Dilma Rousseff (PT), 
que chegou a ter 10 mulheres 
chefiando pastas.



Manaus, terça-feira 26 de dezembro de 2023

Jonathan Ferreiraredacao@emtempo.com.br |

7Economia
Verão deve atrair 
turistas internacionais

PESQUISA

Maioria dos trabalhadores mudaria de emprego
DIVULGAÇÃO

Pesquisa mostra que 90% das pessoas estão dispostas a trocar de emprego

Um estudo realizado pelo 
Pandapé, software de RH do 
Infojobs, mostrou que 90% 
das pessoas estão dispostas 
a trocar de emprego neste 
momento. Os motivos que 
levam os participantes a 
cogitarem outras empresas 
ressaltam que a remunera-
ção justa, embora almejável, 
ainda não é o principal fator 
a ser trabalhado na reten-
ção de talentos. 

A falta de oportunidade 
de crescimento foi o ponto 
mais citado como o que cau-
sa insatisfação (30,03%), 
seguido de liderança tóxi-
ca (24,46%), salário baixo 
(24,15%) e clima organiza-
cional ruim (21,36%). 

“Com a questão financei-
ra aparecendo apenas em 
terceira posição, fica evi-
dente o quanto as organi-

zações devem olhar para 
as necessidades coletivas 
e individuais com atenção. 
Isso envolve estabelecer 
planos de desenvolvimento 
e outras ações em prol do 
colaborador, principalmen-
te para trabalhar a marca 
empregadora”, afirma Ana 
Paula Prado, CEO de Infojo-
bs e porta-voz do Pandapé, 
software de RH. 

A pesquisa indica que, 
para 53,68% dos respon-
dentes, as empresas não 
estão preocupadas com a 
satisfação. 

“Um dos principais desa-
fios do RH é evitar a fuga de 
talentos. O fenômeno pode 
ocorrer por diversas razões 
e uma das maneiras de evi-
tar com que isso aconteça 
é fazer o colaborador se 
sentir pertencente. Quando 

mais de 50% das pessoas 
acredita que não estão ver-
dadeiramente olhando para 
seus interesses, um sinal 
vermelho é aceso. Precisa-
mos pensar na qualidade 
de vida, já que isso também 
aumentará a produtividade 
e, por consequência, os re-
sultados da empresa”, ana-
lisa a executiva. 

O estudo também mostra 
que o cenário melhorou após 
a pandemia, já que 55,29% 
acredita que o assunto está 
sendo visto com mais aten-
ção agora. Nos últimos dois 
anos, foram adotadas me-
didas para contribuir com a 
saúde e bem-estar (19,47%), 
horários flexíveis (17,68%) e 
criação de planos de desen-
volvimento dos colaborado-
res (11,95%).

Na opinião de 93,54% dos 

DIVULGAÇÃO

Manaus será a 
terceira capital 
brasileira com maior 
crescimento no 
número de visitantes 
estrangeiros 
de 23,7%

Em Tempo

O verão chega aquecen-
do a economia brasileira 
com a presença de tu-
ristas internacionais no 

país até o fim de janeiro próximo. 
A lógica é simples: mais visitan-
tes estrangeiros, mais dinheiro 
injetado na economia e mais 
geração de emprego e renda. 
Nesse período, Manaus terá um 
crescimento no número de vi-
sitantes estrangeiros de 23,7%.

Um levantamento da Embra-
tur por cidades mostra o au-
mento da presença de turistas 
estrangeiros nas seis capitais 
mais procuradas do Brasil em 
janeiro de 2024 em relação a 
janeiro de 2023. A escolha pelo 
mês de janeiro fechado ajuda 
a selecionar os visitantes que 
escolheram visitar o país justa-
mente pelo verão. Em relação ao 
número total de assentos em 
voos para janeiro, conforme o 
painel de Dados da Embratur, 
são 1.421.301 de assentos pre-
vistos para 6.103 voos.

A próxima posição fica com a 
capital do Amazonas, o maior 
estado do Brasil. Manaus terá 
um crescimento no número 
de visitantes estrangeiros de 
23,7%, com destaque para os 
hermanos, mais uma vez, se-
guidos pelos estadunidenses, 
portugueses e italianos. E no 
comparativo de janeiro de 2023 
com o mesmo período de 2022, 
os manauaras viram o núme-
ro de estrangeiros aumentar 
30,5%.

A cidade que terá maior au-
mento para o período é Natal 
(RN), que terá 26,6% a mais de 
estrangeiros. A capital potiguar 
também concentrou o maior 
aumento em janeiro de 2023 
em relação ao mesmo mês de 
2022, de 54,7%. E os países que 
mais enviaram turistas inter-
nacionais para a cidade e suas 
dunas foram, do maior para o 
menor, Argentina, Portugal, Itá-
lia e Estados Unidos.

O segundo lugar fica com 
Salvador (BA), que terá um 

crescimento no número de es-
trangeiros em janeiro de 24,7%, 
tendo como principais emisso-
res a Argentina, Estados Unidos, 
Portugal e Itália, nesta ordem. 
Na relação de janeiro de 2023 
para janeiro de 2022, o cresci-
mento no número de visitantes 
vindos do exterior foi de 15,8%.

A próxima posição fica com a 
capital do Amazonas, o maior 
estado do Brasil. Manaus terá 
um crescimento no número 
de visitantes estrangeiros de 
23,7%, com destaque para os 
hermanos, mais uma vez, se-
guidos pelos estadunidenses, 
portugueses e italianos. E no 
comparativo de janeiro de 2023 
com o mesmo período de 2022, 
os manauaras viram o núme-
ro de estrangeiros aumentar 
30,5%.

Temporada de cruzeiros
No Amazonas, cinco navios já 

atracaram em Manaus, trazen-
do, na maioria, turistas norte-
-americanos. Na véspera de 
Natal (24), o navio “Seven Seas 
Mariner” atracou com 1224 cru-
zeiristas, em sua maioria norte-
-americanos, sendo 779 passa-
geiros e 445 tripulantes. 

Para o presidente da Em-
presa Estadual de Turismo do 
Amazonas (Amazonastur), Ian 
Ribeiro, o retorno da atracação 
dos navios viabiliza maior como-
didade para o desembarque dos 
turistas. Desde 2020 os navios 
ficavam ancorados no Rio Negro 
e era preciso outra embarcação 
para trazer os visitantes até a 
margem. 

“Trabalhamos para garantir 
sempre a melhor experiência 
aos turistas que chegam ao 
Amazonas. Dessa forma, volta-
mos a receber os navios da tem-
porada de cruzeiro atracando na 
balsa do Porto de Manaus. Isso 
reflete mais comodidade para 
que esses visitantes possam 
chegar até os pontos turísticos 
do Centro Histórico e assim fa-
zer suas compras, mantendo a 
geração de emprego e receita”, 
comenta Ribeiro.

A previsão da Amazonastur é 
que aproximadamente R$ 3,5 
milhões sejam injetados pelos 
turistas na economia local. O 
próximo a vir a Manaus é o navio 
Zuiderdam, que está previsto 
para chegar no dia 14 de janeiro 
de 2024.

Rio, São Paulo e Recife
A capital fluminense e a capi-

tal paulista ficaram em quarto e 
quinto lugares. O Rio de Janeiro 
terá um aumento de turistas 
internacionais de 19,9%, com Ar-
gentina, Estados Unidos e Por-
tugal como principais emissores 
com o Reino Unido. Já São Paulo 
verá um crescimento de 17,7% 
com a mesma sequência de-
crescente e a mesma sequência 
de emissores que a capital ama-

zonense. As duas cidades viram 
o número de turistas crescerem 
em janeiro de 2023 em relação 
ao primeiro mês de 2022, res-
pectivamente, em 21,9% e 15,7%.

E em sexto lugar, mas não 
menos importante, Recife (PE) 
terá um aumento no número 
de turistas estrangeiros de 6,7%, 
tendo como os principais emis-
sores, mais uma vez, Argentina, 
Estados Unidos, Portugal e Itá-
lia. Além disso, no verão do ano 
passado, o número de visitantes 
internacionais na Veneza brasi-
leira foi de 39,2% em relação ao 
período anterior.

Mais números
O Brasil voltou ao patamar 

pré-pandemia de Covid-19 em 
quantidade de voos ofertados 

por companhias aéreas. Tanto 
em 2019 quanto em 2023 esse 
número ficou em 64,82 mil voos. 
A cifra também é pouco mais 
de 40% maior que a de 2022, 
em que a oferta foi de 46,2 mil. 
As somas fazem parte de um 
levantamento de receptivo de 
turistas internacionais no Brasil 
da Gerência de Informação e In-
teligência de Dados da Embratur.

Além disso, entre janeiro 
e novembro o país teve um 
acréscimo de 152 novos voos, 
incluindo rotas que haviam sido 
suspensas durante a pandemia, 
quando fronteiras foram fecha-
das na tentativa de conter a 
circulação do vírus da Covid-19. 
Ao todo, foram 35 da Europa, 
21 da América do Norte, 72 da 
América do Sul, oito da América 

Central, oito da Oceania e oito 
da África.

E em relação ao número de 
assentos em voos, 2023 teve 
uma oferta 32,47% maior que 
2022 em 40,2% a mais de voos. 
O setor segue em recupera-
ção, embora ainda não tenha 
se equiparado com 2019. Fo-
ram 14,5 milhões de assentos 
em 2019, 9,7 milhões em 2022 
(queda de 32,7%) e 12,9 milhões 
em 2023. Os dados deste ano 
equivalem a 89,16% da oferta 
do último ano pré-pandemia.

O levantamento da Embratur 
foi elaborado considerando o 
fim da Emergência de Saúde 
Pública de Importância Interna-
cional, declarada pela Organiza-
ção Mundial da Saúde (OMS), 
decretada em maio.

Seven Seas Mariner trouxe 1,2 mil turistas fortalecendo a economia criativa da capital

participantes, a satisfação no 
trabalho é um fator crucial 
para a retenção dos talen-
tos. Neste sentido, a remu-
neração justa foi apontada 

em 21,60% como uma das 
medidas que poderia con-
tribuir com a felicidade no 
ambiente corporativo, se-
guido de equilíbrio entre 

vida pessoal e profissional 
(21,7%) e bom clima orga-
nizacional (17,54%). Planos 
de carreira também foram 
citados por 16,36%.
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Mesmo com passagens caras, setor 
aéreo apresenta resultados positivos
Diante da 
movimentação, 
o turismo deve 
faturar R$ 155,87 
bilhões na alta 
temporada

DIVULGAÇÃO

O setor aéreo bra-
sileiro alcançou a 
marca de 100 mi-
lhões de passagei-

ros pela 1ª vez desde 2019, 
último ano antes das res-
trições impostas pela pan-
demia de covid-19. Com 
números até novembro, o 
país movimentou 83,4 mi-
lhões de pessoas em voos 
domésticos e 19,1 milhões 
em viagens internacionais, 
volume superior aos 12 
meses de 2022. Os dados 
são da Agência Nacional de 
Aviação Civil (Anac).

Mesmo com as passagens 
aéreas com preços altos, 
o brasileiro está viajando 
cada vez mais. Segundo es-
pecialistas, quem está com 
o orçamento mais apertado 
faz viagens mais curtas e 
próximas, mas não deixa de 
viajar. Porém, quem está 
com um dinheirinho a mais 
tende a escolher destinos 
nacionais em resorts ou via-
gens internacionais.

Diante dessa movimenta-
ção, o turismo deve faturar 
R$ 155,87 bilhões na alta 
temporada. Esta é a maior 
movimentação financeira 
do setor desde 2012, quan-

Em Tempo

Setor aéreo brasileiro alcançou a marca de 100 milhões de passageiros pela 1ª vez desde 2019

(Azul (BVMF:AZUL4), GOL 
(BVMF:GOLL4) e Latam) di-
vulgaram suas ideias para 
atacar o problema, mas tam-
bém cobram do governo me-
didas para baixar o preço do 
combustível de aviação e o 
acesso ao crédito para inves-
tir no aluguel de aeronaves.

“Isso é uma excelente 
notícia, mas a gente tem 
que ter um otimismo con-
servador porque o setor 
ainda tem um desafio que 
é recuperar de fato a ca-
pacidade de crescimento”, 
disse a presidente da Abear.

Turismo
A melhora na economia 

e o aumento no núme-
ro de passageiros são os 
responsáveis pelos dados 
positivos. Fabio Bentes, 
economista da CNC, afirma 
que existe uma demanda 
reprimida por viagens que 
vem da pandemia, já que o 
turismo foi um dos setores 
mais prejudicados, e que 
um cenário de economia 
mais estável favorece o 
crescimento do setor.

“O preço das passagens aé-
reas ainda é um desafio para o 
setor. De acordo com o IPCA, ín-

dice que mede a inflação oficial 
do país, o preço das passagens 
subiu 19,12% apenas em no-
vembro. Já no acumulado em 12 
meses, a alta foi de 36,45% nas 
passagens. Os consumidores 
têm buscado alternativas para 
viajar sem depender do avião, 
como o transporte particular 
ou ônibus”, afirmou.

Resultado mensal
Em novembro, o setor 

aéreo nacional transportou 
7,5 milhões de passagei-
ros em voos domésticos, o 
melhor resultado do mês 
desde 2019. Em viagens in-

ternacionais, o total foi de 
1,7 milhão, o que também 
representa o melhor nú-
mero nos últimos 4 anos.

A empresa que mais trans-
portou passageiros em via-
gens dentro do país no 11º 
mês do ano foi a Latam, com 
um total de 2,89 milhões. Em 
seguida estão a GOL (2,38 mi-
lhões) e a Azul (2,21 milhões).

Já em relação aos voos 
internacionais, a companhia 
que mais movimentou brasi-
leiros para fora do país tam-
bém foi a Latam (363.786), 
seguida pela portuguesa TAP 
(153.615) e pela GOL (110.049).

do a pesquisa da Confede-
ração Nacional do Comércio 
de Bens, Serviços e Turismo 
(CNC) começou a ser feita. 
O valor se refere aos meses 
de novembro de 2023 a 
fevereiro de 2024.

Ao todo, foram 
102.576.213 passageiros 
transportados no perí-
odo de janeiro a novem-
bro deste ano. Em 2022, 
o total registrado foi de 
97.636.679. O resultado em 
2023 mostra que o setor 
aéreo, um dos mais afe-
tados pela pandemia, tem 
se recuperado. Apesar de 
dezembro ser um mês com 
um histórico de grande mo-
vimentação de passageiros, 
o ano deve ficar atrás dos 
resultados de 2019, quan-
do foram transportados 
108.677.767 clientes.

A presidente da Associa-
ção Brasileira das Empre-
sas Aéreas (Abear), Jure-
ma Monteiro, disse que o 
resultado é excelente para 
o setor, mas que é preciso 
ter um “otimismo conserva-
dor” em relação ao futuro.

Isso porque as empre-
sas que atuam no país têm 
enfrentado problemas na 
oferta de voos devido à 
alta demanda, o que tem 
pressionado o preço das 
passagens.

Diante desse problema 
que se estende para o se-
tor global, o governo agiu 
e solicitou que as empre-
sas apresentassem planos 
para conter essa escalada.

As 3 principais empre-
sas do setor nacional 

Número de vagas para 
freelancer cresce 14% 

O número de vagas para free-
lancer cresceu 14% em 2023 com-
parado ao ano de 2022, de acordo 
com dados do Banco Nacional de 
Empregos (BNE). No ano passado, 
o número de vagas cadastradas 
na plataforma era de 10.053 e em  
2023 o número chegou a 11.485.

Neste ano, representante co-
mercial, prospector de clientes, 
consultor de vendas, cliente ocul-
to e promotor de vendas  foram 
as cinco funções com mais vagas 
disponíveis. No mesmo período 
do ano passado, as funções com 
mais vagas foram representante 
comercial, cliente oculto, corretor 
de imóveis, consultor comercial e 
promotor de vendas.

Os dados do BNE revelam, ainda, 
as funções mais pesquisadas pelos 
profissionais em busca de oportu-
nidade. Em 2023 designer gráfico, 
advogado, atendente, arquiteto 
e engenheiro civil encabeçam  a 
lista, enquanto em 2022 as mais 
procuradas foram designer gráfico, 

advogado, atendente, arquiteto e 
motorista.

De acordo com José Tortato, 
COO do BNE, o aumento no nú-
mero de vagas disponíveis se deve, 
principalmente, à flexibilidade e 
agilidade que essa modalidade de 
contratação proporciona. 

“O freelancer é uma alternativa 
interessante para as empresas, 
principalmente para trabalhos 
pontuais e que exigem especia-
lização do profissional, mas sem 
a necessidade de um vínculo em-
pregatício a longo prazo”, aponta.

Outra vantagem apontada pelo 
executivo diz respeito à burocracia, 
já  que a contratação de freelan-
cers pode simplificar os processos 
de recrutamento e seleção. “As-
sim como em outras modalida-
des de contratação, as empresas 
têm acesso a talentos de todas as 
partes do mundo, o que permite 
contratar o profissional certo para 
a demanda, independente da sua 
posição geográfica.”

2023

Em 2023 designer gráfico foi um dos profissionais freelancers mais contratado 

Pesquisa revela que 8 em cada 10 estão preparados para pagar as contas

Brasileiros estão preparados 
para contas de começo do ano

De acordo com dados levantados 
pela Koin, fintech especializada em 
soluções de Buy Now, Pay Later 
(BNPL), 82,2% dos brasileiros se 
sentem preparados para pagar as 
contas de começo do ano, como 
IPTU, IPVA e matrículas escolares. 
A pesquisa também revelou como 
essas pessoas pretendem zerar 
os boletos, com tantas contas se 
acumulando em um período tão 
curto de tempo.

Mais da metade (51,6%) contou 
que tem um orçamento já prepa-
rado para dar conta das despesas 
extras. Outros 31,2% afirmaram que 
guardaram dinheiro ao longo do 
ano para aliviar o baque do perí-
odo e 17,2% assumiram que não se 
planejaram.

Para Juana Angelin, COO da Koin, 
os dados deixam claro uma preo-
cupação maior das pessoas em se 
organizar de forma mais efetiva. 
A executiva deixa claro que não 
é possível afirmar que se trata de 
uma tendência, mas existe uma in-
tenção de uma organização maior. 

“Quando se entende quais são 
seus gastos e se busca as me-
lhores formas para saná-los, o 
que se faz, na verdade, é abrir 
novas possibilidades para outras 
fontes de renda, como o décimo 
terceiro, por exemplo. Se cada um 
se planejar ao longo do ano para 
pagar o IPTU, IPVA, entre outros, 
pode depois usar o décimo terceiro 
para investir em uma reserva de 
emergência ou utilizá-lo em outra 
frente”, explica a executiva.

DIVULGAÇÃO

LEVANTAMENTO 
DIVULGAÇÃO

O levantamento da Koin 
trouxe, ainda, quais são as 
principais formas de paga-
mento utilizadas pelos con-
sumidores: 45,8% das pessoas 
pretendem parcelar as contas 
para reduzir os impactos, ou-
tros 39,5% vão pagar à vista. 
Já 10,8% vão usar reservas 
como poupança e investimen-
tos para quitar os boletos.

A pesquisa também revelou 
o quanto as pessoas esperam 
desembolsar no período. Qua-
se a metade (45%) acredita 
que serão gastos mais de R$ 3 
mil. Outros 19,8% devem inves-

tir entre R$ 2 mil e R$ 3 mil. Os 
que vão gastar entre mil e R$ 
2 mil são 17,5% e outros 8,8% 
devem desembolsar entre R$ 
501 e mil reais.

‘’É importante que as pesso-
as tenham acesso a serviços 
financeiros seguros, e que a 
educação financeira seja cada 
vez mais disseminada com o 
intuito de contribuir e demo-
cratizar o acesso às finanças 
no país”, finaliza Juana.

A pesquisa foi respondida por 
743 pessoas em todas as regiões 
do país, em novembro, e tem 
margem de 95% de confiança.
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A Prefeitura de Ma-
naus dá continuida-
de à campanha de 
imunização contra a 

Covid-19, com a oferta da 
vacina em 74 unidades da 
rede municipal de saúde 
nesta semana, de terça a 
sexta-feira, 26 a 29. A Se-
cretaria Municipal de Saú-
de (Semsa), que coordena a 
estratégia para a prevenção 
e controle da doença na ca-
pital, informa que o serviço 
não esteve disponível on-
tem (25), feriado de Natal.

A secretária municipal de 
Saúde, Shádia Fraxe, orienta 
a população a buscar a uni-
dade da Semsa mais próxi-
ma em posse de documento 
oficial de identificação com 
foto, CPF ou Cartão do Sis-
tema Único de Saúde (SUS). 
A lista de estabelecimentos 
que dispõem do serviço de 
vacinação, com endereços, 
horários de funcionamento, 
públicos e imunizantes ofer-
tados está disponível em: bit.
ly/localvacinacovid19.

“Temos unidades apli-
cando a vacina contra a 
Covid-19 em todas as zonas 
da cidade, sendo que nove 
delas funcionam em horá-
rio ampliado, das 8h às 20h, 
para assegurar o acesso ao 
imunizante também para 
quem estuda ou trabalha 
em tempo integral”, relata 

Na plataforma 
online, por 
meio do CPF, 
usuários podem 
emitir e validar 
o Certificado 
Municipal de 
Vacinação, e 
consultar doses 

DIVULGAÇÃO 

Semsa disponibiliza o Imuniza Manaus (imuniza.manaus.am.gov.br), que reúne  serviços relacionados à vacinação 

Prefeitura oferta vacina contra 
Covid em 74 unidades de saúde 

a secretária. Nas demais 
unidades, ela aponta, o ser-
viço é ofertado no horário 
regular, das 8h às 17h.

Segundo Shádia, a vacina 
contra a Covid-19 ofertada 
na rede básica de saúde é 
segura e eficaz, sendo indi-
cada para todas as pessoas 
a partir dos 6 meses de 
idade. Crianças de até 12 
anos, lembra ela, devem es-
tar acompanhadas dos pais 
ou responsável para receber 
o imunizante nas unidades 
específicas para o público 
infantil, sendo 35 para crian-
ças de 5 a 11 anos e 14 para 
as menores de 5 anos.

2023

Governo realiza 28 procedimentos de ouvido biônicos
Redação

O Governo do Amazo-
nas  realizou, na última 
semana, o 28º implante 
coclear no estado, ofere-
cido pelo Sistema Único 
de Saúde (SUS).O  pro-
cedimento foi realizado 
no Hospital Delphina Ri-
naldi Abdel Aziz, unida-
de vinculada à Secretaria 
de Estado de Saúde do 
Amazonas (SES-AM), em 
uma mulher que recebeu 
um implante unilateral. 

A unidade é a primei-
ra da rede pública a ser 
capacitada para a reali-
zação deste tipo de pro-
cedimento, que já existe 
na rede particular desde 
2008, por cumprir as exi-
gências da Saúde.   

“A alta complexidade 
sempre foi uma meta 
nossa, e o governador 
Wilson Lima, com mui-
ta sensibilidade, nos 

permitiu avançar nesse 
projeto. E hoje, com-
pletamos 28 cirurgias 
de implante coclear, e 
nossa equipe está para 
justamente fazer mu-
danças e os avanços que 
vão melhorar a vida dos 
amazonenses”, afirmou 
o secretário de saúde, 
Anoar Samad.

O procedimento foi re-
alizado pelos médicos, 
otorrinolaringologistas, 
Luiz Avelino Jr,  e o co-
ordenador da cirurgia 
de implante coclear no 
Delphina Aziz, Arthur 
Castilho.

“Essa é uma cirurgia 
relativamente simples, 
que demora mais ou me-
nos 40 minutos a uma 
hora de cirurgia para co-
locar o eletrodo dentro 
da cóclea. E depois des-
sa fase vem a ativação 
desse implante coclear 
e depois vem o processo 

longo de reabilitação”.
O médico ainda des-

tacou a importância do 
diagnóstico precoce para 
o tratamento da perda de 
audição.

“Quanto mais precoce 
fazemos o diagnóstico 
da perda de audição, 
mais rápido consegui-
mos atuar para reabili-
tar essa pessoa. A parte 
da cirurgia, de onde vem 
a indicação cirúrgica, o 
implante coclear e a pró-
tese ancorada no osso, 
são mecanismos que a 
gente consegue ajudar 
a pessoa a desenvolver a 
audição de quem nasceu 
surda ou de pré-lingual 
ou de pós-lingual”.

O médico Arthur Cas-
tilho, enfatizou sobre o 
trabalho do Governo do 
Estado nesse segmento 
da saúde na vida da po-
pulação. 

“Um estado tão grande 

como o Amazonas ago-
ra tem esse tratamento 
importante, e isso é uma 
grande iniciativa da se-
cretaria de saúde, que vai 
atender muitos pacien-
tes, e muitos mais vão 
vir ano que vem, e isso 
impede que os pacientes 
daqui de nossa cidade 
tenham que viajar para 
outros estados”. 

A paciente, Jéssica 
Fernanda Morais Ave-
lar, 33, nasceu prema-
tura, descobriu a perda 
auditiva aos 3 anos e, 
desde os 5, usa apare-
lho auditivo. Sua perda 
foi progredindo e atu-
almente não apresenta 
mais ganho com apare-
lho tradicional.  

Há duas semanas, Jés-
sica se formou em me-
dicina veterinária.  Para 
ela, a cirurgia represen-
tou uma nova etapa em 
sua vida.

DIVULGAÇÃO

“Para ter o esquema va-
cinal completo, a pessoa 
deve receber duas do-
ses do esquema primá-
rio, mais dose de reforço. 
Isso reduz muito o risco de 
contrair a doença ou de ter 
complicações sérias, ou 
até de desenvolver a Co-
vid longa, que tem sinto-
mas persistentes”, relata. 
 

Bivalente
As unidades da Sem-

sa dispõem de vacinas 
monovalentes, utilizadas 
como primeira e segunda 
doses do esquema primá-
rio para pessoas com idade 

a partir de 6 meses, e como 
dose de reforço para ado-
lescentes de 12 a 17 anos 
que não integram grupos 
prioritários. Já a vacina 
bivalente está disponível 
como dose de reforço para 
todas as pessoas a partir 
de 18 anos, além de ado-
lescentes de grupos com 
maior vulnerabilidade às 
formas graves da doença.

“Na última semana, ini-
ciamos a aplicação do re-
forço da bivalente para 
idosos e pessoas imu-
nossuprimidas, a fim de 
proteger esses grupos 
mais vulneráveis, diante 

do registro de casos de 
subvariantes e novas su-
blinhagens do coronavírus 
no Brasil”, informa Shádia.

Como parte da estraté-
gia de enfrentamento da 
Covid-19, a Semsa dispo-
nibiliza o Imuniza Manaus 
(imuniza.manaus.am.gov.
br), que reúne informa-
ções e serviços relaciona-
dos à vacinação na capital. 
Na plataforma online, por 
meio do número do CPF, 
os usuários podem emi-
tir e validar o Certificado 
Municipal de Vacinação, e 
consultar doses de vacina 
recebidas e a receber.

Castanha 
impulsiona 
Amazônia

EMBRAPA

Da redação

Estudo desenvolvido 
pela Empresa Brasileira 
de Pesquisa Agropecu-
ária (Embrapa) mostra 
que a castanha-da-
-amazônia, também 
conhecida como casta-
nha-do-pará, está im-
pulsionando o desen-
volvimento sustentável 
da Região Norte por 
meio de pagamentos 
por serviços ambientais.

Além de garantir o ar-
mazenamento de car-
bono e a regulação do 
clima, bem como ajudar 
o país a cumprir metas 
de programas governa-
mentais e acordos in-
ternacionais, a castanha 
tem colaborado para 
gerar renda em comu-
nidades extrativistas 
ao mesmo tempo que 
impulsiona o desenvol-
vimento sustentável no 
Brasil.

A conclusão foi di-
vulgada na publicação 
Castanha-da-Amazô-
nia: Estudos sobre a Es-
pécie e sua Cadeia de 
Valor Aspectos Sociais, 
Econômicos e Organi-
zacionais Assinado por 
pesquisadores da Em-
brapa lotados em São 
Paulo, Amapá e Rorai-
ma (Marcelino Carnei-
ro Guedes, Patrícia da 
Costa, Carolina Volkmer 
de Castilho, Richardson 
Frazão, Sérgio Milhei-
ras e Walter Paixão de 
Sousa), o levantamento 
integra o capítulo 11 da 
publicação, intitulado 
Serviços ecossistêmicos 
da floresta com casta-
nheiras e serviços am-
bientais prestados pelos 
agroextrativistas – ma-
nejadores e guardiões 
da floresta em pé.

Médicos ressaltaram importância do apoio da gestão Wilson Lima na causa
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Período de chuvas deve se 
normalizar a partir de fevereiro
Previsão aponta 
que até janeiro as 
chuvas deverão 
permanecer 
abaixo da média

REUTERS/SUAMY BEYDOUN

O período de chuvas 
deve voltar a normali-
zar a partir de feverei-
ro de 2024 no Estado 

do Amazonas. Essa é a previ-
são emitida pelo Laboratório 
de Modelagem do Sistema Cli-
mático Terrestre da Universi-
dade do Estado do Amazonas 
(Labclim/UEA), por meio do 
Boletim Prognóstico Sazonal 
Hidroclimático do Amazonas. 
O laboratório fica localizado na 
Escola Superior de Tecnologia 
(EST/UEA).

O doutor em meteorologia 
e coordenador do Labclim, 
Francis Wagner Correia, expli-
cou que o objetivo do boletim 
é disponibilizar informações 
diagnósticas e prognósticas 
de precipitação, descargas e 
níveis dos rios, atualizadas que 
influenciam no padrão da es-
tiagem no Amazonas. 

“Nos meses de dezembro 
e janeiro as chuvas deverão 
permanecer abaixo da média 
no leste e norte do Estado, en-
quanto na região centro-oes-
te do estado do Amazonas as 
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Corpo com sinais de tortura 
é achado na Zona Leste

NATAL

DIVULGAÇÃO

Vítima foi achada em área de mata e não foi reconhecida pelos moradores

O corpo de um homem 
ainda não identificado foi 
encontrado com sinais de 
tortura em uma área de 
mata localizada na rua 
Pirineu, bairro São José 
Operário, Zona Leste de 
Manaus, durante a ma-
nhã de Natal, na segun-
da-feira (25).

Testemunhas relata-
ram aos policiais que na 
madrugada, um carro de 
cor preta foi flagrado nas 
proximidades do matagal.

Assim que amanheceu, 
o corpo foi localizado por 
moradores. A área foi iso-
lada até a chegada da 

perícia, que identificou a 
presença de ferimentos 
pelo corpo da vítima.

O corpo foi recolhido 
e encaminhado ao Insti-
tuto Médico Legal (IML). 
O caso será investigado 
pela Delegacia Especia-
lizada em Homicídios e 
Sequestros (DEHS).

Corpo em decomposição
Já na véspera de Natal, 

no domingo (24), o cor-
po de um homem, que 
ainda não foi identifica-
do, foi encontrado em 
avançado estado de de-
composição na estrada 

de Manacapuru, interior 
do Amazonas.

A Polícia Civil do Ama-
zonas esteve no local, e 
os profissionais relata-
ram que o esqueleto da 
vítima estava bem visível. 
A causa da morte foi por 
conta de um tiro de arma 
de fogo.

O material foi recolhido 
e encaminhado ao Insti-
tuto Médico Legal (IML), 
onde serão feitos os 
procedimentos cabíveis. 
O caso será investigado 
pela Delegacia Especia-
lizada em Homicídios e 
Sequestros (DEHS).

Seca ainda afeta todos os 62 municípios do Amazonas

chuvas deverão ficar dentro da 
média climatológica”, revelou 
o professor do curso de Me-
teorologia da EST/UEA.

Os dados do Boletim têm a 
finalidade de serem utilizados 
em diversas áreas, incluindo 
a navegação, agricultura, in-
dústria, transporte, pecuária, 
gestão de obras, entre outros 
setores do Estado do Amazo-
nas. Outra previsão do boletim 
revela que as temperaturas 
estão acima da média clima-
tológica em todo o Amazonas.

Sobre os níveis dos rios, a 
previsão indica que as prin-
cipais sub-bacias do Ama-
zonas experimentarão atra-
sos na normalização de seus 
níveis nos próximos meses, 
com exceção do Rio Madeira, 
onde é projetado que seus 
níveis permaneçam abaixo da 
normalidade. Em relação às 
queimadas, o boletim indica 
que os déficits de chuva na 
porção centro-leste do Ama-
zonas e na porção oriental da 
Amazônia, associado a tempe-

raturas acima da média, po-
dem favorecer a ocorrência 
de queimadas.

O cientista explicou ainda 
que diante da gradual per-
sistência das anomalias no 
oceano Pacífico central-leste 
e da contínua presença do 
fenômeno El Niño nos pró-
ximos meses, com intensida-
de moderada, especialmente 
no início e durante a estação 
chuvosa na região Amazônica, 
o prognóstico climático consi-
dera também o aquecimento 

fora do normal no Atlântico 
Norte.

Labclim/UEA
O Labclim corresponde 

a três Sistemas de Proces-
samento Alto Desempenho 
Cluster Computing, formados 
pelos Cluster Tambaqui (CPU), 
Aruanã (CPU) e Jaraqui (GPU). 
Esses sistemas (clusters) per-
mitem a integração de mo-
delos físicos - matemáticos 
que representam o sistema 
climático terrestre e as suas 

variações em diferentes es-
calas espaciais e temporais.

A aquisição do Labclim em 
2016, financiado com recur-
sos provenientes da Agência 
Nacional de Águas (ANA), por 
intermédio do Ministério da 
Ciência, Tecnologia e Inovação 
(MCTI), do Conselho Nacional 
de Desenvolvimento Científi-
co e Tecnológico (CNPq) e da 
Coordenação de Aperfeiçoa-
mento de Pessoal de Nível Su-
perior (Capes), correspondeu a 
um marco no desenvolvimen-
to de pesquisas científicas nas 
áreas Ambiental, Hidrologia, 
Climática, Variabilidade e Mu-
danças no Clima, entre outros, 
realizadas por alunos de gra-
duação e pós-graduação na 
universidade.

Desde a sua implantação, 
o Labclim tem sido funda-
mental na formação e quali-
ficação de alunos ao nível de 
graduação (iniciação científi-
ca e Trabalho de Conclusão 
de Curso - TCC) e no apoio 
ao desenvolvimento de dis-
sertação de mestrado e teses 
de doutorado por alunos de 
pós-graduação da Universi-
dade do Estado do Amazonas. 
Além disso, diferentes pro-
jetos de pesquisas vêm uti-
lizando a estrutura compu-
tacional do laboratório para 
a geração e processamento 
dos dados climáticos e hidro-
lógicos na Bacia Amazônica.

DIVULGAÇÃO
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Bacia Amazônica registra 
menores volumes de chuva

Ondas de 
calor elevou a 
temperatura 
da região para 
marca recorde 
nesta época 
do ano

DIVULGAÇÃO

Em 2023, todos os 9 paí-
ses da Bacia Amazônica 
registraram os menores 
volumes de chuva, em 

mais de 40 anos, para os meses 
de julho a setembro. De acordo 
com pesquisa recente do Cen-
tro Científico da União Europeia, 
o quadro afetou os rios e a bio-
diversidade, especialmente nas 
cabeceiras dos rios Solimões, 
Purus, Juruá e Madeira, todos 
na região centro-sul do estado 
do Amazonas, até os países mais 
ao sul da floresta, Peru e Bolívia.   

No Amazonas, por exemplo, 
as chuvas variaram de 100 a 350 
milímetros abaixo do normal, 
o que  corresponde a cerca 
da metade do esperado para 
a região. 

O estudo do Centro Científi-
co da União Europeia também 
confirmou que, de agosto a no-
vembro, uma série de ondas 
de calor elevou a temperatura 
para uma marca recorde nessa 
época do ano. As máximas nes-
ses meses ficaram de 2 graus 
Celsius (°C) a 5°C acima da mé-
dia histórica. 

Segundo o boletim de estia-
gem mais recente, divulgado 
pelo governo do Amazonas, no 
último sábado (23), todos os 
62 municípios do estado con-
tinuam em situação de emer-
gência, sendo mais de 630 mil 
pessoas afetadas pela seca até 
o momento. 

Entre os principais problemas 
agravados pelo clima deste ano, 
o centro científico aponta: o 

Em Tempo

Rios da Amazônia registram menores volumes de chuvas neste período do ano 

de normalidade. Isso ocorre em 
razão das subidas nos últimos 
dias e das chuvas concentradas 
na região dos Andes, nos rios 
que contribuem para o Soli-
mões, complementa Cury.

A média diária de subida foi de 
6 cm, e a cota alcançada foi de 
8,26 m. Em Itapéua (AM), o rio 
subiu 18 cm por dia, e a cota foi 
de 7,98 m. Já em Manacapuru 
(AM), o Solimões apresentou 
subidas médias diárias de 19 cm, 

alcançando a marca de 8,54 m.
O Rio Negro, em Manaus (AM), 

subiu 19 cm por dia e alcançou 
17,29 m. Apesar da recuperação, 
as cotas estão abaixo da faixa 
da normalidade. O pesquisador 
Marcus Suassuna observa que 
esse cenário se deve à seca 
extrema que afetou o Rio Ne-
gro. Desde setembro, os níveis 
estavam na cota classificada 
como de seca e, em outubro, 
chegou à seca extrema, atingin-

do a mínima histórica de 12,7 m 
no dia 26 de outubro.

No boletim, o SGB indica que 
o Rio Madeira iniciou a semana 
com subidas em Porto Velho 
(RO). A cota atual é de 7,41 m. Na 
Bacia do Rio Amazonas, foram 
registradas subidas de 15 cm 
em Itacoatiara (AM), alcançan-
do a marca de 4,15 m, e de 9 cm 
em Parintins (AM), chegando à 
marca de 10 cm.

Também foi observada a re-

cuperação de níveis em Óbidos, 
Almeirim e Santarém, no Pará. 
O Rio Acre, na cidade de Rio 
Branco (AC), apresentou subi-
das acentuadas e chegou ao 
nível de 8,04 m. Em Beruri (AM), 
o rio chegou a 10,45 m.

Já a Bacia do Rio Branco, 
em Roraima, voltou a descer, 
apresentando recessão média 
diária de 5 cm em Boa Vista (RR). 
Nessa estação, a cota registrada 
foi de 43 cm.

perigo à vida dos animais, o 
aumento do risco de incêndio 
e os níveis fluviais mais bai-
xos, que desafiam a mobilidade 
nas comunidades ribeirinhas e o 
acesso a bens essenciais. 

O estudo da União Europeia 
ainda sugere a necessidade de 
uma resposta regional abran-
gente, para além das fronteiras 
nacionais. As previsões indicam 
que as condições mais secas e 
quentes devem prosseguir em 
2024, principalmente por causa 
da continuidade do El Niño, que 
é o aquecimento das águas do 
Oceano Pacífico.

Seca dos rios 
Com elevação dos níveis, a 

maioria dos rios da Bacia do 
Amazonas saiu da classificação 
de seca. No entanto, em geral, 
as cotas ainda estão abaixo da 
faixa de normalidade para o 
período. É o que indica o 58º 
Boletim de Alerta Hidrológico 
do Serviço Geológico do Bra-
sil (SGB), divulgado na última 
sexta-feira (22).

Em toda a Bacia do Amazo-
nas, estamos nesse processo 
de enchente e subida de nível 
dos rios, como é o caso do So-
limões, do Madeira e do Purus. 
O Alto Rio Negro ainda está na 
fase de vazante, com algumas 
subidas em razão das precipi-
tações concentradas na Região 
Norte, explica a pesquisadora 
em geociências Jussara Cury.

De acordo com o monitora-
mento do SGB, a estação do Rio 
Solimões em Tabatinga (AM) é 
uma das que já estão na faixa 

Ataque israelense deixa 70 
mortos no centro de Gaza 

Pelo menos 70 pessoas foram 
mortas em um ataque israelen-
se no campo de refugiados de 
Al-Maghazi, no centro de Gaza, 
neste domingo (24), de acordo 
com o ministério da saúde do ter-
ritório administrado pelo Hamas.

Um vídeo publicado pelo Cres-
cente Vermelho Palestino mostra 
vários feridos do campo sendo 
levados para ambulâncias.

“O que está acontecendo no 
campo de Maghazi é um massa-
cre cometido em uma praça resi-
dencial lotada”, disse o porta-voz 
Dr. Ashraf Al-Qidra em uma pos-
tagem no Telegram do ministério.

Em resposta a uma apuração 
da CNN, as Forças de Defesa de 
Israel (FDI) disseram ter recebido 
relatos de um incidente no cam-
po, que estava analisando.

“Apesar dos desafios colocados 
pelos terroristas do Hamas que 
operam em áreas civis em Gaza, 
as FDI estão comprometidas com 
o direito internacional, incluindo a 
tomada de medidas viáveis para 
minimizar os danos aos civis”, 
afirmaram as tropas israelenses

Também neste domingo, as FDI 
afirmaram que o Hamas esconde 
infraestruturas terroristas den-
tro e à volta de instituições civis 
em Gaza, incluindo campos de re-
fugiados e hospitais, e negou re-
petidamente ter como alvo civis.

Apesar das crescentes críticas 
internacionais de alguns dos mais 
leais aliados de Israel sobre o 
crescente número de civis em 
Gaza, Israel não mudou o rumo 
na sua perseguição militar ao 
Hamas.

GUERRA 

Ataqueaconteceu no -campo de refugiados de Al-Maghazi

Aplicativo “Celular Seguro” bloqueou 650 aparelhos por dia

‘Celular Seguro’ bloqueou 650 aparelhos por 
dia em apenas 4 dias de seu lançamento

A plataforma Celular Seguro, apli-
cativo do governo federal voltado à 
segurança de smartphones e aplica-
tivos digitais, bloqueou 652 aparelhos 
por dia desde seu lançamento, na 
quarta-feira (20).

Até este domingo (24), foram 3.261 
aparelhos bloqueados por roubo ou 
furto, segundo dados do Ministério da 
Justiça e Segurança Pública.

Ainda de acordo com a pasta, o 
aplicativo já recebeu mais de 600 
mil cadastros (CPFs). São mais de 441 
mil aparelhos conectados (um mesmo 
CPF pode estar atrelado a mais de um 
dispositivo.

O app é gratuito e pode ser acessado 
pelo site Celular Seguro do Ministério 
da Justiça e Segurança Pública ou nas 
lojas de aplicativos online.

No Google Play Store, para celulares 
com sistema operacional Android, fo-
ram feitos 465.150 mil downloads. Em 
aparelhos iPhone (sistema iOS) foram 
contabilizados 194 mil downloads. Com 
isso, o aplicativo foi o mais baixado do 
país por dois dias seguidos.

Recuperação de dados
O ministério afirma que não há a 

opção de bloqueio temporário. Caso 
o aparelho seja recuperado, o usuá-
rio terá que entrar em contato com 
a operadora de telefonia e com os 
demais parceiros do Projeto Celular 
Seguro, como bancos e aplicativos, 
para reativar os acessos.

O aplicativo não acessa nenhum 
dado que esteja no telefone do 
usuário, nem envia e-mails ou links 
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para que o usuário acesse a 
plataforma.

Cadastro
O aplicativo foi criado para pre-

venir o uso indevido de celulares 
roubados ou furtados, por meio 
de notificações da situação de 
forma mais rápida das operado-
ras e instituições bancárias e de 
crédito. Com apenas um clique, 
o usuário pode preservar dados 
habitualmente armazenados nos 
celulares, como número de CPF 
e senhas.

Para fazer o cadastro o Celu-
lar Seguro, antes, o usuário deve 
acessar a própria conta no portal 
Gov.br, com login do CPF e senha. 

Não há limite para o cadastro de 
números, mas eles precisam estar 
vinculados ao CPF para que o 
bloqueio seja efetivado.

A pessoa cadastrada poderá 
indicar outras de sua confiança, 
que estarão autorizadas a efe-
tuar os bloqueios, caso o titular 
tenha o celular roubado, furtado 
ou extraviado.

Também é possível que a pró-
pria vítima bloqueie o aparelho 
acessando o site por um com-
putador. Além disso, é possível 
acessar o aplicativo por meio 
de navegadores, como o Google 
Chrome e o Microsoft Edge, e 
registrar a ocorrência, de forma 
simples.
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Réveillon contará com shows 
pirotécnicos e atrações musicais
Dando boas vindas a 
2024, a festa aberta 
ao público, contará 
com 10 horas de 
música no Centro

DIVULGAÇÃO

Atrações musicais, 
shows pirotécnicos, 
contagem regressi-
va para a virada do 

ano e uma estrutura que 
promete grandes surpresas. 
A virada do ano para 2024 
será especial em Manaus.

No Centro Histórico de Ma-
naus, O primeiro Réveillon do 
Largo, no Largo São Sebas-
tião, no domingo (31), contará 
com mais de 100 artistas, que 
irão se revezar no palco, que 
será montado na Rua José 
Clemente, lateral do Tea-
tro Amazonas. Mais de 10 
atrações vão se apresentar 
das 18h às 4h, passando por 
diversos ritmos, incluindo 
samba, pagode e boi-bumbá. 

Já na Ponta Negra e Par-
que Amazonino Mendes, o 
“Réveillon dos Réveillons” 
contará com seis atrações 
nacionais. O início das ati-
vidades de fim de ano está 
marcado para às 20h, com 
término previsto para às 5h 
do dia 1º de janeiro de 2024.

Réveillon do Largo
No Largo São Sebastião, 

telões serão espalhados, 
permitindo que o público de 
diferentes pontos assistam 
tanto os shows, quanto a 
contagem regressiva, tendo 
como pano de fundo o cen-
tenário Teatro Amazonas. 

Os preparativos para a ce-
lebração da festa foram de-
finidos no sábado (23), em 
visita técnica pelo titular da 
Cultura, Marcos Apolo Mu-
niz, acompanhado pelo se-
cretário executivo Cândido 
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Primeiro Réveillon do Largo contará com mais de 100 artistas

fim de ano está marcado 
para às 20h, com término 
previsto para às 5h do dia 
1º de janeiro de 2024.

“Já é uma tradição a realiza-
ção da festa de Réveillon pela 
prefeitura. É um evento que 
consta em nossa programa-
ção anual e temos procurado 
oferecer uma celebração à 
chegada do novo ano cada 
vez melhor. E isso contempla 
todos os públicos e pontos 
diferentes da cidade. A ideia 
é que nossa população co-
memore, com muita alegria, 
o ano novo”, destacou o pre-
feito David Almeida.

As festas, coordenadas 
pela Fundação Municipal 

de Cultura, Turismo e Even-
tos (Manauscult), terão 
atrações como a cantora 
Joelma, Kevin o Chris, Edu-
ardo Costa, JM Puxado, DJ 
Arana e Dorgival Dantas.

Todos os órgãos munici-
pais e estaduais já estão em 
tratativas, visitas técnicas e 
reuniões de alinhamento 
para garantir bem-estar e 
segurança para a população 
manauara que se dirigir a 
qualquer um dos dois luga-
res de maior concentração.

Atrações
A cantora Joelma, que 

reuniu 135 mil pessoas 
no aniversário de Manaus 

2023, promete levar o pú-
blico à loucura com o lan-
çamento do seu mais novo 
DVD, na Ponta Negra. Ainda 
na Zona Oeste, o MC Kevin 
o Chris promete entregar 
nada menos do que apre-
sentou no festival “Sou Ma-
naus Passo a Paço 2023”. 
Para fechar a programação 
na praia da Ponta Negra, o 
público terá, ainda, a parti-
cipação de Dorgival Dantas.

Já no parque Amazonino 
Mendes, a festa ficará por 
conta dos artistas Eduardo 
Costa, JM Puxado e DJ Arana.

Além da Ponta Negra e 
Parque Amazonino Men-
des, a prefeitura ainda dará 

apoio, com estruturas, para 
a realização de festas de 
passagem de ano em mais 
cinco pontos da cidade: 
Amarelinho, no Educandos, 
Viver Melhor, Zona Norte, 
Colônia Antônio Aleixo, 
Zona Leste, Matriz Africa-
na, na Ponta Negra.

Réveillon Gospel
Para o público Cristão 

Evangélico, a Prefeitura de 
Manaus está trazendo as 
cantoras Cassiane e Fer-
nanda Brum, com muito lou-
vor e adoração, para a festa 
que será realizada no dia 
30 de dezembro, na Ponta 
Negra, a partir das 19h.

Jeremias, além das equipes 
de som, iluminação, estru-
tura e palco. 

“O Governo do Amazonas 
realiza o primeiro Réveillon 
do Largo de São Sebastião 
e o aniversário do nosso Te-
atro Amazonas, neste am-
biente, que já é querido da 
família, as pessoas vêm para 
cá prestigiar os eventos que 
acontecem aqui. O Largo es-
tará ainda com a decoração 
de Natal, presépio para as 
pessoas virem curtir o seu 
réveillon com segurança, 
curtindo boas atrações ar-
tísticas”, disse o secretário.

Apolo pontua ainda que o 
compromisso de criar uma 
grande celebração segura 
para a população é necessá-
rio a colaboração de institui-
ções-chave para a segurança 
e bem-estar de todos. 

“Todo um aparato de se-
gurança, Bombeiros, De-
tran,  Secretaria de Estado 
de Justiça (Sejusc), dando 
atenção às pessoas que 
precisam de uma atenção 
especial, crianças e jovens, 
a Secretaria de Saúde, to-
dos estão envolvidos para 
que possamos fazer um be-
líssimo réveillon”, finaliza. 

O Réveillon do Largo será 
dividida em três blocos: o 
“Bloco da Alegria” (18h às 
21h), com atrações infan-
tis, circo, teatro musical e 
animação; o “Bloco de Aber-
tura” (21h às 23h), atrações 
musicais; o tão aguardado 
“Bloco da Virada” (23h às 1h), 
também com shows musi-
cais e, o “Bloco Pós Virada” 
(1h às 4h) com mais música 
entrando pela madrugada. 

Apesar da festa, a deco-
ração de Natal segue no 
Largo, incluindo a Árvore 
de Natal e a exposição de 
presépios, a Casa das Artes, 
até o dia 6 de janeiro.

Réveillon dos Réveillons
O início das atividades de 

Cultura e Ancine lançam chamadas públicas para audiovisual
O Ministério da Cultura (MinC) 

e a Agência Nacional de Cinema 
(Ancine) anunciaram o lança-
mento de duas chamadas públi-
cas para setor audiovisual: uma 
para projetos de coprodução 
internacional de filmes e outra 
para investimento em longas-
-metragens com alto potencial 
de público. O valor total é de R$ 
320 milhões.

A chamada pública Coprodu-
ção Internacional Cinema 2023 
irá destinar R$ 120 milhões em 
recursos do Fundo Setorial do 
Audiovisual (FSA) para proje-
tos de longa-metragem de fic-
ção, animação e documentário, 
apresentados por produtoras 
brasileiras independentes em 
regime de coprodução inter-
nacional.

“É um investimento recorde. 
Isso vai fortalecer mais ainda 
o nosso cinema. É o país reto-
mando as suas relações inter-
nacionais e a gente trabalhando 

para colocar o Brasil nas telas 
do mundo inteiro. Um grande 
presente para o nosso final de 
ano”, declarou a ministra da 
Cultura, Margareth Menezes.

Do valor total, R$ 60 milhões 
serão para projetos, onde a 
produtora seja majoritária ou 
igualitária e mais R$ 60 milhões 
para projetos em que a empre-
sa brasileira tenha participação 
minoritária.

A chamada pública tem como 
metas: promoção da integração 
das indústrias audiovisuais e 
incentivo à diversidade cultural 
entre os países coprodutores; 
atração de recursos internacio-
nais e incremento do valor das 
produções; ampliação da par-
ticipação dos filmes brasileiros 
em festivais internacionais; e 
ampliação da participação e da 
bilheteria das obras brasileiras 
no mercado de salas de exibição. 

As inscrições serão abertas 
em 15 de janeiro e vão até 12 de 

abril. O edital está disponível no 
link: https://www.brde.com.br/
chamada-publica-brde-fsa-
-coproducao-internacional-
-cinema-2023/

Já a chamada pública Produ-
ção Cinema: Desempenho Co-
mercial de Distribuidoras 2023 
visa o investimento em filmes 
com grande potencial de pú-
blico.

A seleção será feita conforme 
o desempenho comercial das 
distribuidoras brasileiras in-
dependentes. O montante de 
R$ 200 milhões, proveniente 
do FSA, será destinado para 
a produção de obras cinema-
tográficas de longa-metragem 
(ficção, animação e documentá-
rio), realizadas por produtoras 
independentes.

Os objetivos da iniciativa são: 
fortalecimento das empresas 
do setor audiovisual brasileiro; 
estímulo à produção de longas-
-metragens com alto potencial 

DIVULGAÇÃO

INVESTIMENTO

Iniciativas são para coprodução internacional e investimento em filmes

de alcance de público; e am-
pliação da bilheteria do filme 
brasileiro nas salas de cinema.

O prazo de inscrições vai de 
15 de janeiro a 16 de feverei-

ro. O edital disponível: https://
www.brde.com.br/chamada-
-publica-brde-fsa-producao-
-cinema-desempenho-comer-
cial-de-distribuidoras-2023/
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Único técnico 
que ameaçava 
a hegemonia do 
treinador Alviverde 
era Fernando Diniz 
do Fluminense 

Foi por um jogo. Exa-
tamente o último 
da temporada. Se 
Fernando Diniz, do 

Fluminense, tivesse con-
seguido o extraordinário 
— vencido o Manchester 
City na final do Mundial de 
Clubes da Fifa, na sexta-
-feira (22) —, teria sido 
o sexto treinador agra-
ciado com o prêmio de 
melhor do ano nos seis 
de existência do Ranking 
de Técnicos do Globo/
EXTRA. Como não conse-
guiu, o título pela primeira 
vez tem um bicampeão: 
Abel Ferreira, do Palmei-
ras, volta ao topo em que 
esteve em 2020.

O português nunca es-
teve muito longe do pri-
meiro lugar. Em 2021 e 
2022, anos entre suas 
duas lideranças, ficou em 
segundo atrás de Cuca, na 
época no Atlético-MG, e 
Dorival Júnior, pelo traba-
lho no Flamengo no ano 
passado. Fato é que, des-
de sua chegada ao Brasil, 
Abel, no máximo, divide os 
holofotes de melhor do 
país com um companheiro 
de profissão. Foram três 
taças em 2023 (Super-
copa do Brasil, Paulista 
e Brasileiro), contra duas 
de Diniz (Carioca e Liber-
tadores).

Com regras que valori-
zam tanto o treinador que 
desenvolve um longo tra-
balho, quanto aquele que 
faz um retumbante tiro 
curto, o ranking de 2023 
acabou por prestigiar o 
primeiro. A classificação 
trouxe, nos quatro primei-
ros lugares, os quatro téc-
nicos há mais tempo no 

Abel volta a ser escolhido melhor 
técnico em atuação no Brasil 

cargo entre os principais 
clubes no país: Abel (três 
anos e um mês no Palmei-
ras), Diniz (um ano e sete 
meses no Fluminense), 
Juan Pablo Vojvoda (dois 
anos e meio no Fortaleza) 
e Renato Gaúcho (um ano 
e três meses no Grêmio).

Curiosamente, os quatro 
foram, também, campe-
ões estaduais neste ano. 
Muitas vezes desvaloriza-
dos, os títulos regionais 
somaram pontos impor-
tantes para a posição de 
cada um no ranking. Abel 
não teria vencido Diniz se 
não fosse a virada sobre 

o Água Santa. E Vojvoda e 
Renato superaram o cam-
peão da Copa do Brasil, 
Dorival Júnior, graças a 
essa pontuação.

Diniz e Vojvoda, aliás, 
são estreantes no top 
3. Ambos tinham con-
seguido, no máximo, um 
quinto lugar (em 2020 e 
2021, respectivamente). 
Abel, além de se tornar o 
maior vencedor, isola-se 
também como o treinador 
com mais aparições no pó-
dio, a quarta consecutiva, 
nas quatro temporadas à 
frente do Palmeiras. Re-
nato, primeiro vencedor 

Ranking de clubes com as maiores 
médias de público nos estádios 

BRASIL 

Da redação

A arrecadação com bilhe-
teria é uma das principais 
fontes de receita dos clu-
bes brasileiros. Mas, afinal, 
qual time faturou mais com 
a venda de ingressos no 
ano de 2023? Um levan-
tamento da Pluri Consul-
toria, com exclusividade ao 
Lance! Biz, ajuda a revelar 
o mistério.

Ao todo, a temporada 
movimentou mais de R$ 
1,1 bilhão com a comerciali-
zação de bilhetes. Puxando 
a fila de arrecadação bruta, 
aparece o Flamengo, que 
faturou quase R$ 170 mi-
lhões em 38 partidas como 

mandante - uma média de 
R$ 4,4 milhões por jogo.

Três clubes paulistas 
aparecem na sequência do 
ranking de bilheteria: São 
Paulo, Palmeiras e Corin-
thians - todos com arreca-
dações brutas superiores a 
R$ 80 milhões.

No top 20, há três clubes 
que não disputaram a Sé-
rie A do Brasileirão nesta 
temporada: Vitória, Sport 
e Paysandu. 

Maiores bilheterias
Dono da maior média, o 

Flamengo também domi-
na a lista de jogos com 
maiores bilheterias brutas 
em 2023. O recorde de R$ 

26,3 milhões foi estabele-
cido na final da Copa do 
Brasil contra o São Paulo, 
no Maracanã. 

Critérios do levantamento
O cálculo é da Renda 

Bruta e não da renda lí-
quida. Vale destacar, por-
tanto, que estes valores 
não vão diretamente para 
os cofres dos clubes. Parte 
do montante é usada para 
pagar taxas de federações, 
arbitragem e operação do 
estádio, entre outras des-
pesas.

Flamengo 
O Flamengo foi o clube 

com maior média de públi-

co pagante na temporada 
2023 do futebol brasileiro. 
O Rubro-Negro fechou o 
ano com uma média de 
54.353 pessoas em cada 
um dos 38 jogos como 
mandante. O levantamen-
to é da Pluri, com exclusi-
vidade ao Lance! Biz.

O relatório leva em con-
sideração as partidas com 
mando de campo dos clu-
bes brasileiros em todas 
as competições (nacionais, 
internacionais, regionais e 
estaduais). Cabe destacar 
que o cálculo do público 
pagante desconsidera tor-
cedores que assistem aos 
jogos por meio de gratui-
dades e cortesias.

Ranking dos melhores técnicos de atuação no Brasil é liderado por Abel 
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Divulgação 

Flamengo foi o clube que mais levou torcedores ao Maracanã 

do ranking e que por três 
anos seguidos esteve no 
top 3, completa agora o 
mesmo período fora dele.

Com a vitória de Abel 
Ferreira, somada à de 
Jorge Jesus em 2019, 
são três anos com um 
português como melhor 
técnico do ano no Bra-
sil nos últimos seis. Mas 
a escalada da presença 
estrangeira se vê mesmo  
no top 10.

Quando o ranking foi 
criado, em 2018, nenhum 
estrangeiro apareceu en-
tre os 10 primeiros. No ano 
seguinte, já foram dois. De 

2018 a 2023, a presen-
ça gringa foi aumentan-
do em um treinador por 
ano, até que chegamos 
ao ano passado, quando 
foram cinco de fora no 
top 10, contra cinco na-
cionais. Este ano, a virada. 
Já são mais estrangeiros 
que brasileiros entre os 
10 melhores do país: além 
de Abel, os portugueses 
Pedro Caixinha, do Bra-
gantino, e Luís Castro, do 
Botafogo; e os argentinos 
Vojvoda, Eduardo Coudet, 
de Atlético-MG e Interna-
cional, e Jorge Sampaoli, 
do Flamengo.
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Crias do Rubro-Negro Carioca se 
Flamengo é um dos 
times brasileiros que 
conseguiu formar 
grandes jogadores 
que se destacam 
em campeonatos 
internacionais 

O Flamengo está de 
férias, mas o torce-
dor que ligou a te-
levisão para acom-

panhar a Premier League 
pôde rever ex-jogadores 
do clube e sentir orgulho 
da base rubro-negra. Crias 
do time carioca, Lucas Pa-
quetá e João Gomes es-
tiveram entre os grandes 
destaques do Campeonato 
Inglês neste fim de semana.

O meia Lucas Paquetá 
vem sendo um dos prin-
cipais jogadores do West 
Ham na temporada, cole-
cionando grandes exibi-
ções. A mais recente de-
las aconteceu no sábado 
(23). O ex-Flamengo deu as 
duas assistências na vitória 
do time londrino contra o 
Manchester United por 2 a 
0. A primeira delas, para o 
gol de Bowen, veio em um 
lindo passe de três dedos.

Além de receber elogios 
dos torcedores do West 
Ham, como já é costume, 
Paquetá foi exaltado por 
um dos grandes ídolos da 
história do Manchester 
United. O ex-meia Paul 
Scholes se impressionou 
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Paquetá está se destacando como jogador do West Ham, na premier League 

De La Cruz será o novo reforço do Flamengo para próxima temporada 

com o brasileiro depois da 
performance diante da sua 
antiga equipe.

- Ele é tão impressionan-
te. Ele pode fazer de tudo, 
não é? Ele também tem 
uma qualidade brilhan-
te. Jarrod Bowen e Kudus 
(companheiros) devem es-
tar lambendo os lábios toda 
vez que ele pega na bola. 
Eu sei que eles (West Ham) 
são um grande clube, mas 
quando você está falando 
de City, Liverpool, United, 
Arsenal, Real Madrid e Bar-
celona, você pode vê-lo jo-
gando nesses times - disse.

➡️ Novo primeiro uniforme 
do Flamengo ganha previ-
são de estreia

Neste domingo (24), foi a 
vez de outro meio-campista 
criado no Flamengo se des-
tacar. O volante João Gomes 
teve papel fundamental na 
vitória do Wolverhampton 
sobre o Chelsea por 2 a 1. 
O brasileiro atuou do início 
ao fim da partida e liderou 
o jogo em número de de-
sarmes, com sete. Ao fim do 
duelo, ele recebeu elogios de 
torcedores e jornalistas nas 
redes sociais.

- Achei que João Gomes 
esteve fora do comum hoje. 
Esteve em todo lugar no 
meio-campo, fazendo due-
los, ganhando a posse de 
bola e tentando colocar os 
Wolves no ataque. Cheio 

de esforço, sempre persua-
dindo aqueles ao seu redor 
e se tornando um líder ao 
lado de Lemina (outro vo-
lante da equipe) - escreveu 
o jornalista inglês Alex Ri-
chards, do “Mirror”.

Outro volante revela-
do pelo Flamengo que se 
destacou na 18ª rodada da 
Premier League foi Vinicius 
Souza, o Vinição. O brasi-
leiro foi titular do Sheffield 
United no empate em 1 a 1 
com o Aston Villa, na sexta-

-feira (22). Na votação de 
melhor em campo da pági-
na de torcedores do clube 
“The Bladesman”, seguida 
por quase 20 mil usuários, o 
meio-campista ficou em se-
gundo, com 24% dos votos.

Entre os três jogadores 
citados, Lucas Paquetá foi 
o que deixou o Flamengo 
há mais tempo. No início 
de 2019, ele se transferiu 
para o Milan por cerca de 
35 milhões de euros (R$ 149 
milhões na cotação da épo-

ca). O atleta ainda passou 
pelo Lyon antes de chegar 
ao West Ham no começo da 
última temporada.

Vinicius Souza deixou o 
Flamengo em 2020, vendi-
do ao Grupo City por cerca 
de 2,5 milhões de euros 
(R$ 16,3 milhões na cota-
ção da época). O volante 
foi alocado no Lommel SK, 
da Bélgica, mas já esteve 
emprestado a três clubes 
diferentes. Mais recente-
mente, em agosto deste 

ano, o brasileiro foi cedido 
ao Sheffield United.

João Gomes foi o últi-
mo atleta citado a deixar o 
Rubro-Negro. Um dos des-
taques do time campeão 
da Libertadores e da Copa 
do Brasil em 2022, o jovem 
acertou com o Wolverhamp-
ton em janeiro deste ano. O 
clube inglês pagou por volta 
de 17 milhões de euros (R$ 
90 milhões na cotação da 
época) ao Fla para contar 
com o jogador.

Reforço do River Plate chega 
ao Ninho do Urubu no Rio

O Flamengo anunciou 
no último domingo a con-
tratação de Nicolás De 
La Cruz. O meio-campista 
estava no River Plate, da 
Argentina, onde somou 
números expressivos.

O jogador de 26 anos 
disputou 161 jogos des-
de 2020. Neste período, 
foram 30 gols, 23 assis-
tências, 280 passes de-
cisivos, 203 dribles certos 
(57% de aproveitamento), 
967 duelos ganhos, 865 
bolas recuperadas e 271 
desarmes, segundo da-

dos do Sofascore.
O Flamengo desembol-

sou US$ 16 milhões, cerca 
de R$ 78 milhões, para ter 
o uruguaio. O anúncio foi 
feito às vésperas do Natal.

De la Cruz estreou no 
futebol profissional pelo 
Liverpool-URU, em 2015. 
Dois anos depois, se 
transferiu ao River Pla-
te, onde fez 214 jogos, 
marcou 36 gols e deu 40 
assistências.

Pelo clube argentino, 
venceu uma Libertado-
res, dois Campeonatos 

Argentinos, três Copas da 
Argentina e uma Super-
copa Argentina. Na última 
sexta-feira, se despediu 
com a conquista do Tro-
féu dos Campeões.

O meia também é um dos 
principais jogadores da se-
leção uruguaia. Desde que 
Marcelo Bielsa assumiu a 
equipe, De la Cruz ficou 
de fora de apenas uma 
convocação. Em novem-
bro, foi titular na vitória do 
Uruguai sobre o Brasil, por 
2 a 0, pelas Eliminatórias 
da Copa do Mundo.

DE LA CRUZ 

destacam na Premier League


